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Wilfredo Chávez. ‘Que nos diga el 
TSE, como organización política que 
somos, quién o quiénes, a nombre   
del MAS, quieren hacer ese congreso’
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DE 2024

A2

15
días antes del 

congreso se debe 

pedir supervisión

Secretaría del TSE 
observa cuatro 
incumplimientos

Congreso 
del MAS

MAURICIO DIAZ n LA PAZ 

La Secretaría de Cámara del Tri-

bunal Supremo Electoral (TSE) 

volvió a observar ayer la convo-

catoria al congreso del Movimiento 

Al Socialismo (MAS) que organiza 

el Pacto de Unidad, que respalda 

al presidente Luis Arce, el 3, 4 y 

5 de mayo en la ciudad de El Alto. 

A cinco días de su realización, 
son cuatro las observaciones 
que el Órgano Electoral emitió  
al congreso arcista del MAS. 

El primero señala que la soli-
citud no fue presentada por los 
delegados políticos del MAS 
ante el TSE, en este caso, Diego 
Jiménez Guachalla y Nelvin Si-
ñani Condori, ambos acredita-
dos ante el Órgano Electoral. 

La segunda observación tiene 
relación con la solicitud de su-
pervisión al cónclave. El TSE se-
ñala que no cumple con el plazo 
de 15 días antes de que se realice 
la elección de la nueva directiva. 

En tercer lugar, según el docu-
mento publicado por la red DTV, 

no se cumplió con cinco especifi-
caciones: el detalle de fechas de 
realización del congreso, los requi-
sitos de participación según el Es-
tatuto Orgánico del MAS, requisi-
tos para la postulación de cargos 
a elegir, la modalidad de elección 
y la dirección del evento. 

La cuarta observación tiene 
que ver con la convocatoria pú-
blica que, según detalla el docu-
mento, no cumplió con la anti-
cipación de 90 días como máxi-
mo y 60 como mínimo. 

El documento da un plazo de 
dos días para que las observacio-

nes sean subsanadas. 
Esa convocatoria fue presenta-

da por el secretario ejecutivo de la 
Confederación Sindical Única de 
Trabajadores Campesinos de Bo-
livia (CSUTCB), Lucio Quispe; el 
ejecutivo de la Confederación Sin-
dical de Comunidades Intercultu-
rales Originarias de Bolivia 
(CSCIOB), Esteban Alavi; y la se-
cretaria ejecutiva de las Confede-
ración de Mujeres Campesinas 
Bartolina Sisa, Guillermina Kuno. 

Ayer, en la mañana, el equipo 
jurídico del MAS pidió al TSE co-
nocer la lista de las personas que 

llamaron a ese congreso. “Hemos 
pedido que nos hagan conocer los 
pormenores de la solicitud de 
otro tipo de gente que no es del 
MAS-IPSP, que ha usado ilegal-
mente nuestros membretados; 
que usa y convoca a un congreso 
este fin de semana en El Alto (…). 
Estamos pidiendo al Tribunal 
Electoral que nos entreguen foto-
copias legalizadas para ver qué 
acciones legales (tomamos) en 
contra de esos impostores”, dijo el 
abogado del MAS, Wilfredo Chá-
vez, a los periodistas en La Paz. 

 
MILITANCIA. Chávez descalificó 
a esos dirigentes, dijo que “no son 
militantes del MAS” y que no repre-
sentan a esa fuerza política. 

El exprocurador del Estado 
dijo que Quispe está inscrito en 
Unidad Cívica Solidaridad (UCS), 
Kuno es militante de Transforma-
ción Democrática y Patriótica 
(Tradepa) y Alavi fue “elegido de 
manera irregular” en un ampliado 
que “se convirtió en congreso”. 

El TSE aún no se refirió a la 
convocatoria del ala evista. 

CONGRESO. El frontis del edificio del Tribunal Supremo Electoral en la zona de Sopocachi, en La Paz.

Nacional. 
Evistas tomarán  
acciones legales  

contra los que 
convocaron al 

congreso arcista

ANDREA CONDORI n LA PAZ 
El secretario de Comunicación de 
la CSUTCB de la facción arcista, 
Efraín Mollo, anunció que el con-
greso, previsto para el 3, 4 y 5 de 
mayo en El Alto, reunirá a más de 
100 organizaciones sociales. 

En entrevista con LA RAZÓN 
Radio, exhortó al Tribunal Supre-

mo Electoral (TSE) a avalar el 
congreso impulsado por el ala ar-
cista. En su criterio, esa facción 
cumple con el estatuto interno, 
debido a que la convocatoria fue 
con previa coordinación con or-
ganizaciones matrices (CSUTCB, 
Bartolinas e Interculturales). 

“No puede el TSE darles la es-
palda a las organizaciones. Siete 
personas no pueden definir la his-
toria del Estado Plurinacional”, dijo. 

El TSE debe definir si acompa-
ñará o no el encuentro arcista. No 

obstante, también debe aceptar o 
rechazar el congreso evista pre-
visto para el 10 de junio en Villa 
Tunari, Cochabamba. Según los 
vocales del Órgano Electoral, am-
bas facciones incumplen el artí-
culo 13 de su normativa interna. 

El artículo 13 establece que “el 
Congreso Nacional Ordinario se 
reunirá cada dos años, será con-
vocado públicamente, con un pla-
zo máximo de 90 días y mínimo 
de 60 días antes de su realización, 
por la Dirección Nacional del 

MAS-IPSP de acuerdo a temario, 
previo consenso con las organiza-
ciones matrices nacionales”. 

La dirección nacional del par-
tido también se encuentra divida 
y ninguna de las facciones cuenta 
con las 14 firmas de la directiva. 
Por ende, ningún congreso goza 
de legalidad plena. 

Sin embargo, Mollo anunció 
que el encuentro se llevará ade-
lante en la fecha prevista. Eso, 
pese a que todavía no cuentan 
con el aval del TSE.

Más de 100 organizaciones irán a congreso arcista
El viernes comienza el 
congreso del Pacto  
de Unidad en El Alto

Efraín Mollo, de la CSUTCB.

Estamos viendo  
qué acciones legales 
tomamos contra 
esos impostores

WILFREDO CHÁVEZ
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MAURICIO DÍAZ n LA PAZ 

La viceministra de Comunicación, 

Gabriela Alcón, indicó ayer que el 

presidente Luis Arce será candi-

dato a las elecciones de 2025 si 

así lo deciden las organizaciones 

sociales que conforman el Movi-

miento Al Socialismo (MAS). 

“Si las organizaciones deciden 
que vaya el Presidente (como can-
didato), pues va a ir el Presidente”, 
dijo a los periodistas en La Paz. 

Alcón abordó el tema cuando 
fue consultada por las declaracio-
nes del mandatario el domingo, 
en la inauguración del congreso 
departamental de la Federación 
de Mujeres Campesinas “Bartoli-
na Sisa” en Sapahaqui, La Paz. 

“Esa respuesta la vamos a dar 
en las urnas”, dijo el jefe del Esta-
do sobre las críticas del ala evista 
del MAS en torno a la economía. 

Arce no se había pronunciado, 
sino hasta el domingo, sobre los 
comicios del siguiente año; antes 
de eso consideró que es “prema-
turo electoralizar el país”, mien-
tras que el jefe del MAS, Evo Mo-
rales, ya anunció su postulación. 

La eventual postulación de 
Arce está en la mesa de debate a 
tres días de realizarse el congreso 
convocado por el Pacto de Uni-
dad que respalda lo respalda. 

Dicho cónclave, que aún no 
fue avalado por el Tribunal Supre-
mo Electoral (TSE), está previsto 
para el 3, 4 y 5 de mayo en El Alto. 

“Es una decisión de las due-
ñas del instrumento político y 
nosotros, como soldados del ins-
trumento político, vamos a cum-
plir lo que determinen nuestras 

Nacional.  
La viceministra 

aclara que 
todavía no es 
una decisión 

asumida

organizaciones sociales”, comple-
mentó la viceministra Alcón. 

La funcionaria aclaró que la 
postulación de Arce todavía no es 
una decisión asumida, pero rati-
ficó que se someterán a la deter-
minación de las organizaciones. 

Respecto del congreso de 
mayo, recordó que se enviaron al 

menos nueve cartas notariadas a 
Morales, pero no hubo respuesta. 

Si bien el MAS arcista celebrará 
su congreso, existe otra convoca-
toria de la Dirección Nacional del 
partido que lidera Morales, está 
programada para el 10 de junio en 
el Chapare de Cochabamba. 

Morales retó a Arce para ir a pri-
marias. “Para evitar cualquier pro-
blema, si queremos mostrar uni-
dad, que no haya evistas ni arcistas, 
todos trabajemos por ella y, llegado 
el momento, vamos a las elecciones 
internas, nos sometamos a los mi-
litantes inscritos legalmente al TSE 
y que el pueblo decida quién es su 
candidato: Evo, Arce o algún otro”. 

APOYO. El presidente Luis Arce, en un encuentro con las organizaciones sociales que lo respaldan. 

YURI FLORES n LA PAZ 
Luego del rechazo del Senado al 
proyecto de ley para un crédito de 
$us 62 millones para ampliar la 
Línea Café en la ciudad de La Paz, 
la empresa Mi Teleférico indicó 
ayer que se pidió al ente financia-
dor aguardar un tiempo para evi-
tar la pérdida del financiamiento. 

El gerente ejecutivo de la empre-

sa estatal, Luis Gonzales, dijo que 
se cuenta con una estrategia para 
que la Asamblea apruebe el proyec-
to para el préstamo del Banco Inter-
americano de Desarrollo (BID). 

“Nosotros estamos en contac-
to con el Banco Interamericano 
de Desarrollo y justamente parte 
de la estrategia, que va a tomar 
su tiempo, es hablar con el ente 
financiador para que continúe a 
la espera de la aprobación. Insis-
to, el trámite no ha concluido, va-
mos a continuar con la solicitud 
de aprobación de este proyecto 

de ley”, manifestó Gonzales. 
La Cámara de Senadores re-

chazó el miércoles el tratamiento 
del crédito de $us 62 millones 
para ampliar la Línea Café y lo de-
volvió a la Cámara de Diputados. 

Gonzales lamentó la determi-
nación, porque la no aprobación 
de esos recursos también afecta 
al mejoramiento de la red de tele-
féricos, de 10 líneas, con la gene-
ración de energía eléctrica y la co-
nectividad con otros servicios. 

“Vamos a instalar, en las 36 es-
taciones, paneles solares equiva-

lente a más de cinco canchas de 
fútbol, esto nos va permitir operar 
con la luz del sol, con la energía 
solar vamos a reducir los costos 
en energías, lo que está vinculado 
con la sostenibilidad de la empre-
sa”, dijo el gerente ejecutivo. 

El otro componente se refiere 
a la “conexión de la estación (ubi-
cada sobre la avenida) 6 de Mar-
zo, Línea Morada, con el interior 
del aeropuerto (de El Alto), vía te-
rrestre, no subterránea, no por 
cable, vía terrestre con un carril 
propio de buses eléctricos”.

Mi Teleférico pide al BID aguardar más tiempo
ECONOMÍA. El Senado no 
aprobó crédito para la 
ampliación de Línea Café

El gerente ejecutivo Luis Gonzales. 

Es una decisión  
de las dueñas del 
instrumento político... 
y vamos a cumplir

GABRIELA ALCÓN

Alcón: Si así lo definen 
las organizaciones, 
Arce será candidato

ERIKA IBÁÑEZ n LA PAZ 
Después de acogerse a un jui-
cio abreviado, Jonathan M. C. 
fue sentenciado a tres años de 
reclusión en el Centro de Re-
habilitación de Palmasola, en 
Santa Cruz, por los delitos de 
falsedad material y uso de ins-
trumento falsificado cuando 
intentaba sacar su Número de 
Identificación Tributaria (NIT). 

La sentencia fue dictada por 
la jueza Cuarto de Instrucción 
Penal Anticorrupción y Contra 
la Violencia hacia las Mujeres, 
Marianela Salazar. El Servicio 
de Impuestos Nacionales (SIN), 
como parte afectada, se quere-
lló contra el acusado. 

El presidente del SIN, Ma-
rio Cazón, consideró que este 
fallo es una advertencia para 
quienes quieren vulnerar la 
normativa tributaria median-
te acciones sancionadas por 
el Código Penal, como el uso 
de documentación falsa. 

El 24 de abril, Jonathan M.C. 
se apersonó a la Gerencia Dis-
trital Santa Cruz I del SIN, con 
documentación para obtener 
un NIT de una actividad eco-
nómica de comercialización 
de granos de maíz y soya. 

Personal identificó irregulari-
dades en la documentación, me-
diante el cruce de datos con sis-
temas de información en línea: 
un “Formulario de Certificación 
de Firmas y Rubricas” de un trá-
mite notarial de “préstamo de di-
nero”, de personas sin vínculo 
con el “Contrato de Alquiler”, y 
“la Matrícula Computarizada en 
el contrato corresponde a otro 
propietario del bien inmueble”.

Falsificador 
que intentó 
sacar NIT, 
a prisión
ECONOMÍA. Recibió  
tres años de cárcel en 
centro de Palmasola 

55%
de la votación ob-
tuvo Arce en los 

comicios de 2020
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YURI FLORES n LA PAZ 
El ministro de Obras Públicas, 
Édgar Montaño, afirmó que los 
legisladores del MAS del ala 
“evista, (además de) camachis-
tas y carlosmesistas” le dan la 
espalda a La Paz al no aprobar 
créditos para el desarrollo de las 
ciudades de La Paz y El Alto. 

“Estoy hablando de los se-
nadores que conforman el ala 
evista, camachista y carlosme-
sista, son estos tres grupos los 
que no quieren a La Paz, no 
quieren su progreso de La Paz”, 
cuestionó la autoridad. 

Esa alusión la realizó por-
que la semana pasada, la Cá-
mara de Senadores rechazó 
el proyecto de crédito de $us 
62 millones del Banco Inter-
americano de Desarrollo 
(BID) para la ampliación de 
la Línea Café de Mi Teleférico 
hasta la zona de Pampahasi, 
al este de la ciudad de La Paz. 

“Le han dado la espalda al 
progreso de La Paz, no han 
aprobado el crédito para la am-
pliación de la Línea Café; nueve 
votos a favor contra 16 senado-
res que se oponen al progreso 
de la ciudad de La Paz”. 

Además, cuestionó que has-
ta ahora la Asamblea Legisla-
tiva no sesione para tratar el 
proyecto del “Programa de In-
tegración Urbana: Parque Li-
neal para La Paz y El Alto”, cré-
dito financiado también por el 
BID por $us 30 millones. 

El proyecto de ley de finan-
ciamiento externo fue remitido 
a la Asamblea Legislativa el 31 
de enero de este año y hasta la 
fecha no fue tratado ni por las 
comisiones, lamentó Montaño.

Por créditos, 
Montaño 
critica a 
legisladores 
ECONOMÍA. La autoridad 
dice que asambleístas le 
dan la espalda a La Paz

ERIKA IBÁÑEZ n LA PAZ 

El presidente de la estatal YPFB, 

Armin Dorgathen, reconoció la ca-

ída en la producción de gas natu-

ral en el país, que actualmente al-

canza a unos 40 millones de me-

tros cúbicos día (MMm3d); sin 

embargo, aseguró que la empresa 

trabaja para revertir esa cifra. 

Complementó que Bolivia alcan-
zó el pico de producción de gas 
natural en 2014, cuando se llegó 
en promedio a los 59,6 MMm3d.  

Asimismo, anunció visitas, jun-
to a medios de comunicación, a 
las regiones donde se realizan tra-
bajos de exploración, para mos-
trar el trabajo de la firma estatal. 

“Tenemos una caída en la 
producción de gas natural, hace 
varios años atrás, es importante 
mencionar que contamos con 

los recursos necesarios. 
Tenemos una pro-
ducción de alrede-
dor 40 millones 
de metros cúbi-
cos día, el consu-
mo del mercado 
interno es de 12 
a 13 (millones de) 
metros cúbicos 
día, por lo que tene-
mos saldos exportables 
bastante amplios”, dijo.  

Dorgathen aseguró que pen-
sar en que Bolivia tendrá que 
importar gas natural “no es rea-
lista”, pues Yacimientos Petrolí-
feros Fiscales Bolivianos.(YFPB) 
trabaja para revertir esa caída. 

Lamentó que la exploración en 
nuevas regiones de Bolivia no se 
haya hecho desde hace años 
atrás, lo que podía haber evitado 

la caída en la producción. 
La autoridad anunció que la 

estatal abrirá sus puertas para 
que la población, a través de los 
medios de comunicación, vea el 
trabajo que están realizando para 
buscar nuevos reservorios de gas. 

“La próxima semana haremos 
un viaje a Mayaya (La Paz), luego 
a Bermejo (Tarija), estamos tras-
ladando el equipo de explora-
ción, luego iremos a Pando y 
mostrar el trabajo a la población”. 

Remarcó que, como cualquier 
caída, se puede revertir, pero esto 
implica un proceso largo. Se es-
pera que entre 2027 y 2028 el país 
ya tenga buenos resultados. 

Respecto a las declaraciones 
del presidente Luis Arce sobre 
que el gas se terminó, dijo que 
es para mostrar “la transparen-
cia” de la gestión gubernamen-
tal. “Hay un decrecimiento en la 
producción de gas natural..., 
pero en 2021 comenzamos el 
trabajo de buscar nuevos reser-
vorios y los procesos explorato-

rios son bastante lar-
gos”, dijo Dorgathen.  

 
EXPLORACIÓN. 
El presidente de 
la estatal reiteró 
que el trabajo de 
exploración no se 

hace solo en zo-
nas tradicionales, 

sino también en no 
tradicionales como el 

norte de La Paz y Pando. 
“No son promesas de inver-

sión, vamos a ver cómo se llevan 
adelante los proyectos”. 

El domingo, Arce admitió que 
el Gobierno no tiene recursos 
económicos para ejecutar obras 
y que Bolivia ya no tiene gas, por 
lo cual se deben hacer nuevas 
exploraciones para determinar 
si existen nuevas reservas. 

YPFB afirma que la 
producción de gas 
cayó a 40 MMm3d 

Economía. 
Dorgathen 
garantiza el 

abastecimiento 
del mercado  

interno

PROCESO. Una de las plantas de producción de gas natural, se encuentra en el departamento de Tarija. 

‘Tenemos una caída 
en la producción de 
gas natural, hace 
varios años atrás’ 

ARMIN DORGATHEN

59,6
MMm3d de gas 

se produjo  
en 2014

ANDREA CONDORI n LA PAZ 
El viceministro de Energías Alter-
nativas, Álvaro Arnez, criticó el 
“mal desarrollo y planificación” del 
proceso de la impermeabilización 
en el proyecto de piscinas en la 
Planta Industrial de Carbonato de 
Litio en el Salar de Uyuni, Potosí.  

“Estaba muy consolidado el 
proyecto de las piscinas, pero el 

objetivo de la denuncia es el mal 
desarrollo de la impermeabiliza-
ción”, aclaró en La Razón Radio. 

Explicó que, en medio del pro-
ceso y en función al conocimiento 
de tecnología actual, el Gobierno 
tomó la decisión de implementar 
una nueva tecnología en el proce-
so de industrialización del litio. 

La semana pasada, la estatal Ya-
cimientos de Litio Bolivianos (YLB) 
presentó una denuncia en contra 
de exfuncionarios y de una empre-
sa contratista por los delitos de 
contratos lesivos al Estado, incum-

plimiento de deberes, conducta an-
tieconómica e incumplimiento de 
contrato, porque dejaron inopera-
bles 18 piscinas industriales de eva-
poración del complejo industrial. 

La denuncia es el resultado 
de una auditoría y una investiga-
ción especializada que estable-
ció un daño económico al Esta-
do por más de Bs 425 millones. 

Arnez remarcó que el objetivo 
del proceso en contra de 11 per-
sonas es “recuperar el dinero para 
reinyectarlo para las inversiones 
de YLB”. Además, aclaró que, des-

de 2021, la firma estatal lleva ade-
lante trabajos técnicos para repa-
rar las piscinas dañadas y alcan-
zar la capacidad de producción. 

Asimismo, explicó que uno de 
los “grandes errores” es que hubo 
“mala planificación” por parte de 
las anteriores administraciones. 
“Las geomembranas fueron da-
ñadas por los rayos del sol, eso 
afectó el estado de las piscinas”. 

Complementó que, en total, 
son 96 piscinas, de las cuales 78 
están en funcionamiento y 18, 
en pausa por reparación.

Litio: Arnez critica el ‘mal desarrollo’ de piscinas
ECONOMÍA. El daño 
económico al Estado 
asciende a Bs 425 MM

El viceministro Álvaro Arnez.
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Montenegro: Moody’s 
no asistió a reunión 
para recabar datos

La autoridad remarcó 
que Bolivia está cum-
pliendo puntual-
mente con el 
pago de la deuda 
externa y señaló 
que el informe 
de la calificado-
ra no refleja la si-
tuación económi-
ca del país. 

“Para el Gobierno 
queda claro que hemos 
ido cumpliendo el servicio de la 
deuda externa de forma respon-
sable, puntual. Recuerden que 
las calificaciones en relación a la 
baja eran porque íbamos a en-
trar en incumplimiento de la 
deuda, hace más de cinco infor-
mes de diferentes calificadoras 
decían que íbamos a entrar en 
incumplimiento y eso no ha ocu-
rrido, hemos cumplido con el 
servicio”, puntualizó el ministro. 

Recordó que el año pasado 
las proyecciones de crecimiento 
económico de organismos inter-
nacionales para Bolivia, como el 
Fondo Monetario Internacional 
y el Banco Mundial, auguraban 
entre un 1,8% y un 1,9%; sin em-
bargo, según Montenegro, “he-
mos terminado con 3%”. 

“Tenemos uno de los 
mayores crecimien-

tos de la región en 
un ambiente de 
incertidumbre 
que vive el 
mundo actual-
mente, países 
con variación 

negativa de creci-
miento; en ese am-

biente la económica 
boliviana mantiene esta-

bilidad de precios. Todos estos re-
sultados son una muestra de que 
Moody’s no ha tomado en cuenta 
muchos de los indicadores ma-
croeconómicos relevantes”. 

 
CRÉDITOS. También señaló a la 
Asamblea Legislativa por no 
aprobar millonarios créditos que 
generarían más divisas en el país 
y aseguró que el “boicot” es una 
“manera sistemática de generar 
asfixia económica”, y las califica-
doras lo toman en cuenta.  

Garantizó que el país no tiene 
problemas de solvencia, sino de 
liquidez. “Un elemento que es 
una constante en los informes 
de las calificadoras es el proble-
ma político en la Asamblea y 
está mostrando que Bolivia no 
tiene un problema de solvencia, 
sino de liquidez, porque hay ma-
los asambleístas. Son más de $us 
700 millones estancados”. 

Remarcó que el presidente 
Luis Arce dijo el domingo que el 
país ya no tiene el dinero de antes 
para hacer obras y aseguró que se 
invierte en la industrialización.

EXPLICACIÓN. El ministro de Economía, Marcelo Montenegro, rechazó el informe de la calificadora.

ERIKA IBÁÑEZ n LA PAZ 

El ministro de Economía y Finan-

zas Públicas, Marcelo Montene-

gro, aseguró ayer que desconoce 

en base a qué fuentes hizo Mo-

ody’s la evaluación económica de 

Bolivia, pues no asistió a una reu-

nión que tenía con esa cartera 

para recabar información. 

El viernes, la agencia de califi-
cación global Moody’s rebajó la 
calificación de Bolivia de “Caa1” 
a “Caa3” y advirtió que hay ries-
go de que no cumpla con sus 
obligaciones de deuda externa 
y no cuente con divisas para el 
pago de sus importaciones. 

“Nosotros teníamos una reu-
nión con Moody’s que la suspen-
dieron y no hubo espacio para 
hablar con ellos, y sacaron su ca-
lificación. No sabemos sobre qué 
base o fuentes la hicieron, pero 
los resultados que mostramos 
como país no amerita una rebaja 
de esa magnitud”, dijo Montene-
gro, en conferencia de prensa. 

Economía. 
Desconoce 

sobre qué 
base se evaluó 
a la economía 

boliviana

E. I. n LA PAZ 

Mediante un comunicado, la Cá-

mara Agropecuaria del Oriente 

(CAO) aseguró ayer que el agro 

es la “solución a la crisis eco-

nómica” en Bolivia y planteó 

cinco pilares para generar más 

divisas en beneficio del país.  

La nota indica que luego de escu-
char las palabras del presidente 
Luis Arce de que en el país ya no 
hay dinero porque el gas se agotó, 
la CAO reitera su pedido de aten-
der al sector que, como planteó 
antes, puede generar $us 1.000 
millones adicionales anuales. 

“El sector agropecuario, una 
vez más, se pone a disposición 
para trabajar por Bolivia y oferta 
todas sus potencialidades, no 
solo para sacar a Bolivia de la cri-
sis económica actual, también 
para llevar a la población a otros 
niveles de ingresos y bienestar”. 

El primer punto sugerido por 
la CAO es brindar seguridad ju-
rídica, dando certeza a los pro-
ductores de que sus tierras no 
serán avasalladas y que se res-
pete el derecho propietario. 

La segunda demanda es el ac-
ceso al paquete tecnológico para 
la producción de alimentos. “No 
solo con la homologación de se-

La CAO plantea 
cinco pilares para 
potenciar el agro 
y generar divisas 

Economía. Pide 
seguridad jurídica, 
tecnología, mayor 
control fronterizo 
y otros mercados 

millas mejoradas o biotecnología, 
sino también facilitando la inter-
nación de maquinaria, equipos, 
insumos y genética que ayude al 
productor a producir más y mejor 
en la misma superficie de tierras”.  

Asimismo, sugiere que volunta-
riamente el pequeño productor 
pueda hipotecar su terreno para re-
alizar inversiones en tecnología de 
primera generación e incrementar 
la productividad. La institución 
cruceña recomienda además un ri-
guroso control de las fronteras del 
país para evitar el ingreso de pro-
ductos de contrabando “sensibles 
a nuestra producción”. 

 
VENTAS. El documento también 
plantea desarrollar una agresiva 
estrategia de apertura de merca-
dos, “resolviendo los temas de sa-
nidad y protocolos debido a que 
el mercado nacional es pequeño 
y cualquier incremento significa-
tivo es para mercados externos”. 

El domingo, en un acto públi-
co, el presidente Arce admitió 
que el Gobierno no tiene recur-
sos económicos para ejecutar 
obras y que Bolivia ya no tiene 
gas, por lo cual se deben hacer 
nuevas exploraciones para deter-
minar si existen otras reservas. 

Sin embargo, ayer la viceminis-
tra de Comunicación, Gabriela Al-
cón, aclaró que lo que el manda-
tario quiso decir es que no “tene-
mos la plata que teníamos antes” 
y que se están realizando trabajos 
de exploración en hidrocarburos. 

“No hay la misma plata que ha-
bía antes en términos de hidrocar-
buros. El Gobierno está realizando 
trabajos de exploración para obte-
ner mayores recursos”, aclaró la 
autoridad gubernamental.

APORTE. Santa Cruz tiene la mayor producción agrícola del país.

700
millones de dóla-
res, ‘estancados’ 
en el Legislativo

Los resultados  
que mostramos no 
ameritan una rebaja 
de calificación

MARCELO MONTENEGRO

la
 r

a
zó

n
-a

r
c

h
iv

o

a
p

g



LO URGENTE
LA RAZÓN MARTES, 30 DE ABRIL DE 2024
A6

Ivette Espinoza, directora de Asfi.

Y. F. n LA PAZ 
De acuerdo con los resultados de 
la Encuesta Nacional de Servicios 
Financieros (ENSF-2023), un 22% 
de los consultados realizó algún 
tipo de reclamo por alguna irre-
gularidad en la atención.  

La directora de la Autoridad 
del Sistema de Intermediación Fi-
nanciera (Asfi), Ivette Espinoza, in-
dicó que, a pesar de que un 76% 
de los encuestados conoce que 

puede realizar reclamos por cual-
quier hecho, igual no realizan la 
denuncia ante las oficinas existen-
tes en las entidades financieras.  

“Cuando se ha consultado si 
conocen si pueden realizar recla-
mos, las personas han contestado 
que conocían en un 76% de ma-
nera positiva y un 24% que no. 
Además, se le ha consultado si al-
guna vez han realizado uno o más 
reclamos, ahí vemos que la pobla-
ción no utiliza, a pesar que se co-
noce no reclama, ahí el indicar 
baja a un 22% de los que hubieran 
hecho un reclamo y que nunca 
han hecho un reclamo un 78%”, 

informó Espinoza en el acto de 
presentación de los resultados de 
la encuesta nacional 2023. 

La ENSF-2023 se realizó a un 
total de 29.020 personas, de las 
que 7.299 participaron de manera 
presencial el 15 de noviembre en 
85 municipios, mientras que las 
restantes 21.721 lo realizaron me-
diante la modalidad en línea entre 
el 13 de noviembre y el 12 de di-
ciembre del año pasado.  

De ese total de encuestas, el 
28% se realizó en el departamento 
de Santa Cruz, seguido por La Paz 
con el 26% y Cochabamba con el 
18%. El restante 28% se efectuó en 

el resto de los seis departamentos 
(Oruro, Potosí, Pando, Beni, Chu-
quisaca y Tarija - ver cuadro) 

Según los resultados de la con-
sulta, de ese 22% de los encuesta-
dos, el 59% respondió que están 
satisfechos con la atención a sus 
reclamos, el 41% dijo lo contrario.  

“De este 41%, el 66% sabe que 
puede acudir en segunda instan-
cia a la Asfi. Y de los que han acu-
dido en segunda instancia para 
hacer este reclamo, el 64% de los 
reclamos que ha recibido la Asfi 
han tenido una respuesta favora-
ble para los consumidores finan-
cieros”, añadió Espinoza.  

Solo el 22% de encuestados realiza reclamos
De ese 22%, el 41% no 
tuvo una respuesta a  
su denuncia financiera

YURI FLORES n LA PAZ 

Los resultados de la Encuesta Na-

cional de Servicios Financieros 

(ENSF-2023) señalan que el índice 

de satisfacción de los usuarios so-

bre la atención de la banca se 

mantiene casi gual que en 2022, 

indicó la Autoridad de Supervisión 

del Sistema Financiero (Asfi).  

La directora general de la Asfi, 
Ivette Espinoza, informó ayer que 
el índice de satisfacción de los 
consumidores financieros respec-
to a los servicios ofertados por las 
entidades financieras, tuvo una 
calificación positiva y llegó a 7,81 
sobre un máximo puntaje de 10. 

Respecto a 2022, cuando la ca-
lificación alcanzó un 7,84%, se re-
fleja una leve reducción de tres 
décimas con relación a 2023.  

“Uno de los primeros indica-
dores que hemos podido estable-
cer es el índice de satisfacciones 
que nos refleja el desempeñó que 
ha tenido el sistema financiero 
(...). Hemos podido ver en el tema 
de la satisfacción que la califica-
ción que han otorgado los que 
han sido encuestados ha sido de 
7,81”, manifestó Espinoza.  

La ENSF-2023 se realizó a un 
total de 29.020 personas, de las 
que 7.299 participaron de mane-
ra presencial el 15 de noviembre 
en 85 municipios, mientras que 
las restantes 21.721 lo hicieron 
mediante la modalidad en línea 
entre el 13 de noviembre y el 12 
de diciembre del año pasado.  

La consulta a los encuestados 
sobre si consideran solvente y 
confiable al sistema financiero na-
cional, el 86% respondió de mane-
ra positiva, mientras que el 14% 

calificó negativamente.  
Esta situación se ve ratificada 

por el patrimonio de la Entidades 
de Intermediación Financiera 
(EIF) que, a febrero de 2024, llegó 
a Bs 24.570 millones, mientras que 
el Coeficiente de Adecuación Pa-
trimonial (CAP) se situó en 13,4%, 
superior al mínimo exigido por la 

Ley N 393 de Servicios Financie-
ros (10%), destacando así la sol-
vencia y fortaleza del sistema para 
continuar en crecimiento.    

“Es importante que dentro de 
esto, la población que ha sido con-
sultada considera que se tiene un 
sistema financiero solvente por-
que, efectivamente, se le ha pedido 

a las entidades financieras que ca-
pitalicen y eso ha permitido que 
en 2023 llegue a un 13,4%, que está 
por encima de lo que es el estable-
cido por ley que es el 10%”, dijo. 

Espinoza informó también que 
los entrevistados, en un 81%, res-
pondieron que el sistema finan-
ciero es inclusivo, porcentaje que 

se ve reflejado en el número de 
Puntos de Atención Financiera 
(PAF) por cada 100.000 habitantes 
adultos, donde Bolivia ocupa el 
primer lugar en Latinoamérica 
con 17 sucursales por cada 
100.000 habitantes y con la cober-
tura de servicios financieros en el 
90% de los 339 municipios. 

La ENSF-23 destacó la calidad 
de los servicios financieros como 
positiva, logrando un indicador de 
7,72 con relación a un máximo de 
10 puntos. Del total de los encues-
tados, 87% tuvo una percepción 
positiva en cuanto a la calidad de 
servicios que brindan las Entida-
des de Intermediación Financiera 
en el país, mientras el 9% dijo que 
esta es regular y solo el 4% dijo te-
ner una sensación negativa. 

 
CONTRIBUCIÓN. Con relación a 
la Función Social que cumplen las 
EIF, los resultados de la encuesta 
muestran que este proceso con-
tribuye al desarrollo de la comu-
nidad y a mejorar la calidad de 
vida de las personas, ya que, del 
total de los encuestados, el 85% 
mostró una percepción positiva al 
impacto que tienen los servicios 
financieros en el desarrollo de su 
comunidad, y el 81% sostuvo que 
es positiva la contribución de las 
entidades financieras en la cali-
dad de vida de las personas.  

“Se ha visto el impacto de los 
servicios financieros en el desarro-
llo de la comunidad y la percep-
ción positiva ha sido de 85%, regu-
lar 9% y negativa 6%. En la contri-
bución de la calidad de la vida de 
las personas, la percepción positiva 
es de 81%, regular 11% y negativa 
8%. En resumen, se ha tenido una 
calificación de 7,46%”, manifestó.

29.020
encuestas se re-

alizaron en los 9 

departamentos

Economía.  
Las entidades 

financieras 
tuvieron una 

calificación de 
7,81 en 2023
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PABLO DEHEZA n SANTA CRUZ 

La autoridades de salud infor-

man que los contagios de in-

fluenza en Santa Cruz están 

disminuyendo. Los menores de 

15 años constituyen el grupo 

más afectado, representando el 

55% de los casos registrados. 

Durante el pasado fin de sema-
na se registró el fallecimiento de 
dos nuevas víctimas de influen-
za en el departamento de Santa 
Cruz. Con esto, llegan a ocho las 
muertes por este mal en la re-
gión cruceña. 

“Quiero informarles que son 
ocho los fallecidos hasta el mo-
mento. Los últimos dos han sido 
confirmados por el Comité Cien-
tífico, ambos tenían enfermeda-
des de base”, dijo Jaime Bilbao, di-
rector del Servicio Departamen-
tal de Salud (Sedes), dependiente 
de la Gobernación de Santa Cruz.  

Las dos personas que sucum-
bieron ante el mal son un ado-
lescente de 17 años y un adulto 

Suman dos 
muertes más 

por influenza y 
llegan a ocho

Ciudades. Los 
dos fallecidos 
presentaban 

enfermedades 
de base, dijeron 
las autoridades

mayor de 91 años, según precisó 
la autoridad.  

Bilbao informó que existe un 
descenso de los casos de in-
fluenza en el departamento de 
Santa Cruz. El grupo etario de 
menores de 15 años son los más 
afectados, el cual acumula el 
55% de los casos registrados. En 
días pasados, la universidad pú-
blica y algunas unidades educa-
tivas tuvieron que recurrir a las 
clases virtuales para prevenir un 
mayor contagio. 

El director del Sedes pidió a 
los padres de familia estar aten-
tos si sus hijos presentan algún 
síntoma de influenza y que no los 
envíen al colegio en caso de ser 
así. Recomendó que de inmedia-
to los lleven hasta el centro de sa-
lud más cercano para que se les 
brinde la atención necesaria.  

“Es muy importante que el 
médico evalúe la salud del niño, 
si se le tiene que hacer la prueba 
se la va hacer, y si sale positivo, 
inmediatamente se le hace el 
tratamiento, que es totalmente 
gratuito”, aseveró.  

Desde el próximo jueves se 
dará inicio a la vacunación con-
tra la influenza. En una primera 
etapa se vacunará a menores 
de 6 meses a 2 años, mayores 
de 60 años, personas con enfer-
medades de base, mujeres em-
barazadas y el personal de sa-
lud, indicó Bilbao.  

El Gobierno nacional infor-
mó la semana pasada que llegó 
al país un lote de 1,8 millones de 
vacunas contra la influenza, de 
las cuales 530.470 se derivaron a 
Santa Cruz. 
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GOBERNACIÓN. Jaime Bilbao, director del Sedes de Santa Cruz.
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M. G. n LA PAZ 
Amigos a los que llamó Joel P. 
tras la desaparición de Odalys, el 
30 de marzo, ahora se encuen-
tran en la mira de la Justicia. Ayer, 
Amilkar S. declaró en la Fiscalía, 
sindicado del delito de trata y trá-
fico de personas, y la decisión fue 
que se defienda en libertad.  

“Mi defendido ha brindado 
una declaración desde las tres de 
la tarde. La señora fiscal le ha re-
comendado no emitir criterio al-
guno. El cuaderno de investigacio-
nes se encuentra en reserva y nos 
encontramos contentos porque 
asumirá su defensa en libertad”, 
dijo la abogada Mónica Irusta.  

Amilkar resultó sindicado tras 
las declaraciones de Joel P., quien 
indicó a la Fiscalía que el 31 de 
marzo se contactó con él, quien 
le aseguró que había visto a 

Odalys en Coroico. Ello provocó 
que el joven niegue cualquier re-
lación con el caso: aseguró que 
ni siquiera conocía a Odalys.  

Más aún, dijo que no tiene con-
tacto Joel P. desde hace cinco años, 
cuando fueron compañeros de 
universidad. “Que diga la verdad, 
que deje de seguir implicando a 
más personas que no tenemos 
nada que ver, que existen familias 
también detrás de nosotros”.  

Esas declaraciones las brindó 
el martes 23. Su abogada, en puer-

tas del Ministerio Público de La 
Paz, aclaró ayer que la calidad de 
sindicado de su defendido no su-
frió ningún cambio y remarcó que 
se colaborará en la investigación. 
“Ha sido una declaración extensa”.  

“En realidad, este ciudadano 
(Joel P.) ha realizado varias llama-
das telefónicas, a varios amigos. To-
dos ellos están en calidad de inves-
tigados. No tengo mayor conoci-
miento, el cuaderno está en reser-
va, solo me interesó que mi 
defendido no sea aprehendido”. 

Amigo de Joel P. se defenderá en libertad

Sociedad. 
También se  

dio la sanción 
porque brindó 

entrevistas

MIGUEL GÓMEZ n LA PAZ 

Del Centro de Rehabilitación y 

Reinserción de Qalauma al penal 

de Chonchocoro. El principal sos-

pechoso de la desaparición de 

Odalys, su novio Joel P., fue envia-

do a la cárcel de máxima seguri-

dad de La Paz por portar celulares 

y brindar entrevistas a medios. 

Desde el 30 de marzo, no hay ras-
tros de Odalys Vaquiata, de 28 
años, quien ese fin de semana sa-
lió de paseo con su pareja al norte 
de La Paz. Búsquedas por tierra y 
aire, con policías, militares y canes 
especializados, no han dado resul-
tados para despejar este misterio. 

“Se informa a la población que 
se trasladó al privado de libertad, 
Joel Sebastián P. G. del centro de 
rehabilitación Qalauma a Chon-
chocoro. Este sujeto se encuentra 
involucrado en la desaparición de 
Odalys” (sic), informó el Ministerio 
de Gobierno en redes sociales. 

Según la red Erbol, Jhuliano 
Palomino, abogado de Joel P., se 
declaró sorprendido por la deci-
sión, que tildó de “arbitraria”, ya 
que no hubo notificación ni au-
diencia. “Vamos a saber si es que 
esto es verídico o no y bajo qué 
orden se ha podido emitir este cri-
terio del Ministerio de Gobierno”. 

 
DUDAS. La pareja de Odalys esta-
ba en Qalauma desde el 3 de abril, 
sindicado de trata y tráfico de per-
sonas. Que la Justicia no haya de-
terminado su detención preventi-
va en el penal de San Pedro de la 
ciudad de La Paz recibió críticas y 
dudas, por ser remitido a un cen-
tro de rehabilitación en Viacha. 

Incluso el director de Régi-
men Penitenciario, Juan Carlos 
Limpias, catalogó este fallo 
como “extraño”, en una entrevis-
ta con La Razón Radio. Al res-

pecto, aclaró que su institución 
no recibió ninguna presión de la 
familia de Joel P. y que la deter-
minación provino de la Justicia. 

Joel P. está en la mira porque 
fue la última persona que vio a 
Odalys. Negó cualquier participa-
ción en su desaparición, aunque 
las autoridades lo señalan por in-
currir en contradicciones. Más 
todavía, el viceministro de Régi-
men Interior y Policía, Jhonny 
Aguilera lo llamó “mentiroso”. 

Ayer, Limpias reveló que el mo-
tivo del traslado a Chonchocoro 
del novio de la mamá de 28 años 
es que se descubrió que tenía ce-
lulares al interior de Qalauma, 
además que rompió la norma y las 
reglas del centro al brindar entre-
vistas a medios de comunicación. 

Indicó que los informes de 
Qalauma advertían sobre una “si-
tuación de riesgo con este priva-

do de libertad”. “En una requisa 
días atrás se le ha sorprendido 
con objetos prohibidos, celulares 
al interior de un centro peniten-
ciario”, remarcó el director nacio-
nal de Régimen Penitenciario. 

Y complementó: “También 
por no respetar la normativa y 
las reglas en este centro, al brin-
dar entrevistas… Esto altera la 
seguridad del centro penitencia-
rio… Por esto es que el director 
(de Qalauma) pidió que sea re-
movido del centro de seguridad, 
en base a todos estos informes”. 

Hoy se cumple un mes de la 
pérdida del rastro de Odalys. Su 
familia apunta a Joel P., de 25 
años, por lo sucedido. Incluso, una 
prueba de luminiscencia halló 
rastros de sangre en el vehículo en 
que viajó la pareja, aunque por 
ahora no se emitieron los resulta-
dos. Así, continúa el misterio. 

Por portar celulares, el 
novio de Odalys pasa de 
Qalauma a Chonchocoro

SOFÍA GARCÍA n LA PAZ 
El fiscal departamental de 
Oruro, Aldo Morales, informó 
ayer que los tres implicados en 
la violación múltiple contra 
una adolescente de 14 años, 
captada a través de redes so-
ciales, fueron enviados a la cár-
cel con detención preventiva. 

En audiencia de medidas 
cautelares, el Juzgado de Ins-
trucción Penal, Anticorrupción 
y Contra la Violencia hacia las 
Mujeres determinó el envío al 
penal de San Pedro de los im-
plicados mayores de edad de 27 
y 28 años, indicaron medios lo-
cales. Mientras que el adoles-
cente de 16 años será investiga-
do por la Justicia Penal Juvenil. 

“Este caso ha sido denomi-
nado Manada Tres, debido a 
que tres personas han procedi-
do a vejar sexualmente a una 
menor de 14 años”, dijo Morales. 
Complementó que los agresores 
fueron identificados por la víc-
tima en un desfile identificativo. 

El hecho se registró el 20 de 
abril en la ciudad de Oruro. La 
adolescente de 14 años, que fue 
captada por TikTok, se trasladó 
de Cochabamba a la ciudad de 
Oruro. Uno de los implicados, 
el adolescente, es sindicado de 
ser el enamorado de la joven y 
convencerla de realizar el viaje. 
Tras su encuentro, se dirigieron 
a un domicilio donde consu-
mieron bebidas alcohólicas. 

“Al despertar, ella siente que 
estaba siendo vejada sexual-
mente, y de acuerdo a lo que re-
fiere no habría sido una sola 
vez, sino tres veces por diferen-
tes individuos. Uno de ellos her-
mano del menor (de edad)”, in-
formó el coronel Yerko Rejas, di-
rector de la FELCV de Oruro.

Implicados 
en violación 
grupal van 
a la cárcel
CIUDADES. Son acusados 
de la vejación a una 
adolescente de 14 años

Declaró ante la Fiscalía y 
está sindicado por trata  
y tráfico de personas

TRASLADO. El principal sospechoso de la desaparición de Odalys, Joel P., escoltado por efectivos. 

Están en un penal de Oruro. 

30
de marzo se 

perdió el rastro 
de la joven

28
años de edad  
tiene Odalys  

Vaquiata
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En el MAS dan 
por hecho que se 
ampliará el plazo 

para judiciales
Nacional. 

Jáuregui dice 
que comisiones 
requerirán más 
tiempo para la 
evaluación oral

ANDREA CONDORI n LA PAZ 

El presidente de la Comisión de 

Constitución de la Cámara de 

Diputados, Juan José Jáuregui 

(MAS), dijo que la Asamblea, “in-

dudablemente”, debe ampliar el 

plazo de preselección de candi-

datos a las judiciales, porque los 

plazos están “desfasados”. 

En entrevista con La Razón Ra-
dio, explicó que las comisiones 
encargadas de la preselección re-
querirán más tiempo para tomar 
la evaluación oral a los postula-
netes, para defenderse de los am-
paros presentados por inhabilita-
dos y para resolver la acción po-
pular interpuesta por la abogada 
Yeny Dury Bautista, en Pando. 

Dicha acción considera la vul-
neración de los derechos de mu-
jeres pertenecientes a los pueblos 
indígena originarios campesinos. 
Pero remarca, en particular, el 
caso de Pando, donde, para el Tri-
bunal Supremo de Justicia (TSJ), 
solo se observa cuatro postulan-
tes mujeres habilitadas, sin repre-
sentatividad de plurinacionalidad. 

 
AMPAROS. Por otro lado, el le-
gislador del Movimiento Al So-
cialismo (MAS), del bloque ar-
cista, explicó que el 90% de los 
amparos busca una nueva eva-
luación de méritos. “La acción 
va en otro camino, (busca garan-
tizar) el principio de igualdad”. 

Afirmó que hoy la comisión 
asistirá a la audiencia para ex-
presar su posición y buscar su 
resolución. La acción popular 
todavía no fue resuelta y se es-

pera que se pueda abordar el 
tema para determinar el futuro 
de las elecciones judiciales. 

Jáuregui calificó la acción de 
“anticipada y extremista” y, en su 
criterio, el proceso de preselec-
ción no vulnera el principio de 
igualdad establecido en la Ley 
1549, de Elecciones Judiciales. 

Respecto al tiempo, dijo que la 
Asamblea prevé que todos los am-
paros y la acción popular se resuel-
van hasta hoy. Luego, la instancia 
deberá reunirse y analizar la am-
pliación de plazos. “Se tiene que to-
mar una decisión en el pleno”. 

Según la Ley 1549, el proceso 
de preselección debe concluir el 
domingo 5 de mayo para, poste-
riormente, pasar la posta al Tri-
bunal Supremo Electoral (TSE). 

No obstante, expresó su preo-
cupación por el “silencio” de las en-
tidades que se encargaron de rea-
lizar las preguntas para los postu-
lantes. “Lo llamativo es que se han 
difundido preguntas que serían 
parte del banco de preguntas”. 

Indicó que, tras conocerse la 
presunta filtración, no puede se-
guir el proceso si no se esclarece 
el hecho. “Vamos a tener que so-
licitar que se lleve adelante un 
proceso investigativo”, sentenció. 

En su criterio, “sería penoso” 
que exista una similitud entre 
las preguntas difundidas en re-
des sociales y el banco de pre-
guntas que se encuentra precin-
tado en la Asamblea. “Hay ries-
go por la probable filtración de 
las preguntas en escenarios pre-
vios a la Asamblea Legislativa”. 

Esta última denuncia se 
suma a los procesos que estan-
can los comicios judiciales, que 
están acechados por amparos 
constitucionales, el riesgo de fil-
tración de preguntas y una ac-
ción popular, además de la di-
visión en el partido oficialista. 

TRABAJO. El proceso de preselección para postulantes con miras a las judiciales, se halla estancado. 

La acción popular    
va en otro camino, 
busca garantizar el 
principio de igualdad

JUAN JOSÉ JÁUREGUI

1549
es el número 

de la ley de las 
judiciales

5
de mayo es el 

plazo para definir 
la preselección
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ANDREA CONDORI n LA PAZ 

El libro y la práctica de la lectura 

atraviesan por un momento com-

plicado, difícil y desafiante por la 

invasión de los dispositivos móvi-

les, las redes sociales, la crisis 

económica, el abandono del Esta-

do, la ausencia de incentivo y las 

nuevas tecnologías y costumbres. 

Dichas afirmaciones fueron ex-
puestas por Fernando Barrien-
tos (editor y fundador de Edito-
rial El Cuervo), Claudia Peña 
(poeta, cuentista y ensayista) y 
Diego Loayza (escritor, pintor, 
fotógrafo), en el programa Pie-
dra, Papel y Tinta, de La Razón. 

Barrientos lamentó que “los 
tiempos han cambiado” para la in-
dustria del libro por la incursión de 
la era digital  y la Inteligencia Arti-
ficial (IA). Reclamó que, en Bolivia 
por ejemplo, la industria no ha 
sido acompañada por el Estado, ni 
en inversión, ni en legislatura. 

 
NORMATIVA. “Tenemos un Ley 
del Libro que lleva 11 años sin 
aplicarse”, remarcó el editor.  

Afirmó que, pese a contar con 
muchos escritores nacionales, el 
Estado no explota el potencial li-
terario que afecta a la industria. 
En su criterio, el futuro del libro es 
incierto, pero si se aplicara la ley 
habría un fondo de fomento para 
potenciar la escritura y la lectura. 

“Debería haber convocato-
rias públicas para que se lleven 
las producciones a colegios fis-
cales, como pasa en países de 
toda la región”, complementó.  

Explicó que, en Bolivia, el Es-
tado es editor y, por ende, com-
petidor. “No es una competencia 
de iguales”. Según Barrientos, un 
libro subvencionado no es lo 
mismo que una producción pro-
pia en términos económicos. 

“Su rol de editor no lo hace 
bien porque hay errores y se pier-
de dinero”, señaló Barrientos. 

Develó que la Biblioteca del Bi-
centenario hizo 50 libros en ocho 
años. “No tienen claro el tema de 
costos y no se desarrolló como de-
bería”. Reclamó que, desde 2020, 
con el cierre del Ministerio de Cul-
turas bajo la administración de la 
expresidenta Jeanine Áñez, se anu-

en las bibliotecas públicas. 
Por su parte, Loayza, quien es 

escritor pero vive de la docencia, 
aseguró que no se puede vivir 
siendo escritor por las precarias 
condiciones de la industria y 
porque el Estado “no se da cuen-
ta” de la importancia del lector y 
el escritor para el acervo cultural 
y la pedagogía nacional. 

“Es un oficio que se ejerce 
por amor”, subrayó. 

Asimismo, la Feria Internacio-
nal del Libro de Buenos Aires, Ar-
gentina, se desarrolla desde el 23 
de abril hasta el 13 de mayo. Ba-
rrientos, quien se encuentra en el 
evento, lamentó que hubo un 
25% de reducción de producción 
de libros y que los precios son al-
tos por la crisis económica.   

El costo de los libros bordea 
los $us 25 y $us 30. “Esos pre-
cios son pocos competitivos y 
la gente piensa antes de com-
prar o, finalmente, se va porque 
los sueldos son bajos y los cos-
tos son altísimos”.  

 
NEGOCIO. Explicó que la industria 
del libro es un negocio complicado 
porque, bajo su experiencia, la edi-
torial se queda con un 22% de las 
ganancias y las del autor apenas lle-
gan a un 10%. “Es una industria di-
fícil en un momento difícil”. 

Sin embargo, los tres invita-
dos auguraron un futuro espe-
ranzador. Peña afirmó que, 
mientras los humanos seamos 
sensibles a la belleza, el libro tie-
ne el futuro asegurado. Loayza 
indicó que el libro va a trascen-
der la era digital porque no es 
efímero como el contexto actual. 
Por último, Barrientos dijo que el 
libro va a sobrevivir a esta época.  

“El libro quizá tenga un bajón, 
pero persistirá y el conocimiento se 
quedará en el libro más que en una 
plataforma digital”, dijo Loayza. 

Cultura.  
Editores y  

escritores del 
país hablan del 

difícil momento  
de los libros

laron los premios naciona-
les, entre ellos el pre-
mio de novela. Des-
de entonces, no se 
han reanudado los 
incentivos a las 
producciones in-
telectuales en nin-
guna categoría. 

“No hay premio 
de novela, es algo terri-
ble para los escritores y 
afecta a la identidad cultural. Es 
una perdida lamentable”, indicó. 

En coincidencia, Peña también 
lamentó que no se hayan retoma-

do los incentivos, debido 
a que —según dijo— 

son maneras de 
construir una ca-
rrera como escri-
tor porque sirve 
como respaldo 
de currículum. 

A su vez, cues-
tionó la aplicación 

de la Ley del Libro, la 
cual establece el fomen-

to de la lectura para niños y 
población en general. “Los libros 
deberían estar a disposición de los 
niños”, un escenario que no se ve 

ANÁLISIS. Claudia Peña, Jorge Barraza, Fernando Barrientos y Diego Loayza, en el ‘streaming’ La Razón.

La industria del libro 
lidia con la era digital 
y la dejadez estatal 

10%
de las ganancias, 
para el autor de 

un libro en Bolivia

ERIKA IBÁÑEZ n LA PAZ 
Los cinco hospitales municipales 
y brigadas móviles iniciaron ayer 
la vacunación contra la influenza 
en el municipio de La Paz, infor-
mó la secretaria edil de Salud y 
Deportes, Fátima Verduguez. 

“Los hospitales municipales y 
en Auxilio 167 la vacunación es 
las 24 horas, los siete días a la se-

mana”, enfatizó. En el caso de las 
brigadas móviles, se trasladan a 
zonas y unidades educativas. 

Los nosocomios que ya cuen-
tan con las dosis para la influenza 
son La Merced, Los Pinos, La Por-
tada, Cotahuma y La Paz; además 
del Sistema Municipal de Atención 
Prehospitalaria y de Emergencias 
Auxilio La Paz 167, ubicado en la 
calle Wenceslao Argandoña, a pa-
sos de la avenida Simón Bolívar. 

Las personas interesadas de-
ben presentar la fotocopia del car-
net de identidad y, en el caso de 

los niños, el carnet de vacunas. 
En tanto, se indicó que las bri-

gadas municipales se trasladarán 
en diferentes horarios a unidades 
educativas y zonas paceñas para 
vacunar en primera instancia a la 
población objetivo y, más adelan-
te, a la ciudadanía en general. 

Verduguez complementó que 
en mayo se vacunará a los niños 
de seis a 11 meses con dos dosis; 
a niños de 12 a 23 meses de edad 
con una dosis; personas vulnera-
bles con enfermedad de base, 
mujeres embarazadas y perso-

nas mayores de 60 años. 
En junio y julio, la vacunación 

será para la población de dos 
años para adelante, personas con 
enfermedades base y la población 
restante que no fue vacunada. 

Agregó que esta semana se 
completará la entrega de las va-
cunas a los demás centros de sa-
lud del municipio paceño. 

Esta semana, el Ministerio de 
Salud distribuyó 1.169.710 dosis 
contra la influenza a los nueve 
Servicios Departamentales de 
Salud (Sedes). 

Hospitales ediles ya vacunan contra la influenza
SOCIEDAD. En mayo,  
se inmunizará a niños, 
embarazadas y ancianos

Una enfermera aplica una dosis.

‘El conocimiento se 
quedará en el libro 
más que en una 
plataforma digital’

DIEGO LOAYZA
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AFP n BUENOS AIRES 
La Cámara de Diputados de 
Argentina inició ayer lunes el 
debate de una ley impulsada 
por el presidente ultraliberal Ja-
vier Milei, que contempla un 
paquete de polémicas refor-
mas para desregular la econo-
mía, en una versión acortada 
de otro proyecto que fracasó 
en el parlamento en febrero. 

“La propuesta incluye la de-
claración de la emergencia 
económica y energética por un 
año, la delegación de faculta-
des del parlamento al Ejecuti-
vo, la reforma del Estado, la la-
boral, un régimen de incentivo 
a las grandes inversiones y 
cambios en la ley previsional, 
además de fijar una decena de 
empresas del Estado sujetas a 
privatización. Milei, quien no 
ha conseguido la aprobación 
de una ley hasta el momento y 
ha dicho que avanzará en su 
plan de gobierno con o sin el 
apoyo del Congreso, festejó el 
domingo sus “logros económi-
cos” a pesar de los reveses le-
gislativos. “La política estuvo 
todo el tiempo tratando de 
meter palos en la rueda y, a pe-
sar de la política, lo estamos lo-
grando y no vamos a cambiar 
el rumbo”, dijo al canal LN+ el 
mandatario que suele denos-
tar de los políticos tradiciona-
les a los que se refiere como “la 
casta”. La ley contiene unos 
230 artículos, un tercio de los 
incluidos en una ambiciosa re-
forma que se hundió en febre-
ro en el parlamento, donde el 
oficialismo no controla ningu-
na de las dos cámaras. Se esti-
ma que la sesión se prolongará 
por unas 30 horas.

Se abre  
un debate 
‘crucial’ en 
Argentina
El Congreso debate las 
reformas reformuladas 
del presidente Milei

Le abre un proceso por 
asilar a Glas y por interferir 
en asuntos internos

AFP n QUITO 
Ecuador demandó ayer a México 
ante la Corte Internacional de Jus-
ticia (CIJ) por otorgar asilo al ex-
vicepresidente Jorge Glas, indaga-
do por corrupción, e interferir en 
asuntos internos, se informó. 

“El Agente del Ecuador presen-
tó en la Corte Internacional de 

Justicia (CIJ) la demanda del 
Ecuador contra México, por las 
violaciones de México de una se-
rie de obligaciones internaciona-
les, por la conducta de ese país 
desde el 17 de diciembre de 2023”, 
cuando Glas se refugió en la lega-
ción, informó ayer la cancillería en 
un comunicado. 

A partir del martes la CIJ tiene 
previsto escuchar los alegatos de 
ambos países por el asalto de las 
fuerzas policiales de Ecuador a la 
embajada mexicana en Quito, tras 

de una demanda del gobierno de 
México. La CIJ, el máximo tribu-
nal de la ONU, escuchará desde 
martes los alegatos. Por el asalto 
de fuerzas policiales de Ecuador 
a la embajada de México en Qui-
to, el pasado 5 de abril. 

México pide, entre otras cosas, 
que la CIJ declare que Ecuador 
violó sus obligaciones internacio-
nales. Y que suspenda la membre-
sía ecuatoriana a la ONU hasta 
que las autoridades de ese país 
emitan un pedido público de dis-

culpas. México también pide que 
la Corte, que sesiona en La Haya, 
siente como precedente que un 
país que actúe “como lo hizo 
Ecuador. Será expulsado de la 
ONU, de acuerdo con el procedi-
miento previsto en el artículo VI 
de la Carta de las Naciones Uni-
das”. En la noche del 5 de abril, 
hombres armados de las fuerzas 
ecuatorianas de seguridad inva-
dieron la embajada de México en 
la capital, Quito. Todo en un es-
cándalo sin precedentes.

Ecuador demanda a México ante la CIJ

El asalto a la embajada.

AFP n MONTEVIDEO 

José Mujica, expresidente de 

Uruguay e ícono de la izquierda, 

reveló ayer que tiene un tumor 

en el esófago con pronóstico 

“muy comprometido”, pero ase-

guró que mientras pueda seguirá 

en la escena política y se dijo 

“agradecido” por todo lo vivido. 

El exmandatario de 88 años, con-
vertido en personaje de culto den-
tro y fuera de fronteras por su es-
tilo austero y alejado de protoco-
los, sus ideas progresistas y su de-
fensa del planeta, informó en 
rueda de prensa que supo del tu-
mor el viernes pasado durante un 
chequeo médico. 

“Es algo obviamente muy 
comprometido”, señaló Mujica. 

“Y es doblemente complejo en 
mi caso porque padezco una en-
fermedad inmunológica hace más 
20 años que me afectó entre otras 
cosas los riñones, lo cual crea di-
ficultades para técnicas de qui-
mioterapia o de cirugía”, explicó, 
en alusión a la vasculitis que le 
diagnosticaron en 2004. 

“En mi vida más de una vez 
anduvo la Parca rondando el catre 
(…) Esta vez me parece que viene 
con la guadaña en ristre y vere-
mos lo que pasa”, afirmó. 

Consultada por la AFP, la mé-
dica personal de Mujica, Raquel 
Panone, dijo que “no está confir-
mado” que el tumor sea maligno, 
aunque “la imagen es sugestiva”. 

“Tenemos que esperar los re-
sultados de la anatomía patológi-
ca y de otros estudios para decidir 
el tratamiento”, indicó, y enfatizó 
que el expresidente “sigue con su 
vida normal”. “Mientras aguante 
voy a estar. Mujica, un exguerri-
llero que fue luego diputado, se-
nador, ministro y presidente de 
Uruguay de 2010 a 2015, sigue 
siendo una figura de peso en el 
Frente Amplio (FA), la coalición 
de izquierda que estuvo en el po-
der desde 2005 hasta 2020, cuan-
do asumió el presidente de cen-
troderecha Luis Lacalle Pou. 

El lunes aseguró que seguirá 
militando políticamente, “fiel” a 
su pensamiento: “Mientras el rollo 
aguante voy a estar”. 

Su delfín Yamandú Orsi, favo-
rito según las encuestas a conver-

octagenarios, y durante décadas 
férreos adversarios y en las antí-
podas en muchos aspectos de su 
cosmovisión, acordaron renun-
ciar a su banca en el Senado el 
mismo día en 2020, en plena pan-
demia de coronavirus. 

El presidente de Brasil, Luiz In-
ácio Lula da Silva, también saludó 
el lunes “al hermano Mujica”. “Eres 
un faro en la lucha por un mundo 
mejor”, publicó en la red social X 
junto a una foto de ambos a bor-
do del legendario Volkswagen “Es-
carabajo” de Mujica.  

En su mensaje de ayer a los jó-

venes dijo: “Quiero transmitirles 
que la vida es hermosa y se gasta, 
se va, y el quid de la cuestión, 
triunfar en la vida, es volver a em-
pezar cada vez que uno cae”, se-
ñaló, e instó a elegir siempre el 
amor sobre el odio. 

“La única libertad que existe 
está en la cabeza y se llama volun-
tad, y si no la utilizamos no so-
mos libres”, enfatizó. 

“Por lo demás, estoy agradeci-
do, y al fin y al cabo, que me qui-
ten lo bailado”, concluyó Mujica 
entre interminables aplausos y 
gritos de “¡Vamos Pepe!”. 

tirse en el candidato presidencial 
del FA para las elecciones de oc-
tubre, se dijo consternado con la 
noticia del tumor, pero alentado 
por el ejemplo de vida de su men-
tor. “Él mismo nos dice que hasta 
el final de sus días va a seguir con 
el mismo compromiso de siem-
pre. Es una invitación a todos a re-
doblar los esfuerzos por un país 
mejor”, declaró Orsi a periodistas. 

Figuras de todo el espectro po-
lítico uruguayo enviaron mensa-
jes de afecto a Mujica, incluido el 
expresidente Julio Sanguinetti 
(1985-1990 y 1995-2000). Ambos 

‘Pepe’ Mujica 
revela que 

tiene un tumor 
en el esófago

Mundo. Que 
me quiten lo 
bailado, dijo y 
afirmó que 
seguirá firme 
hasta el final

MENSAJE. Tras su conferencia de prensa recibió mensajes de solidaridad de varios líderes políticos.
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Hamás pide alto el fuego 
permanente. Israel quiere 
40 días y liberar a rehenes

AFP n EL CAIRO 
Una delegación de Hamás debe 
reunirse en El Cairo con represen-
tantes de Egipto y Qatar para 
abordar una propuesta de tregua 
entre Hamás e Israel que incluye 
la liberación de rehenes cautivos 
en la Franja de Gaza, donde pro-
siguen los bombardeos israelíes. 

El jefe de la diplomacia esta-

dounidense, Antony Blinken, en 
Arabia Saudita, en la primera eta-
pa de una nueva gira que lo lleva-
rá también a Israel y Jordania, ase-
guró que se sentía “optimista” 
para que el movimiento islamista 
acepte la propuesta israelí, “ex-
traordinariamente generosa”. 

En la capital egipcia, está pre-
vista una reunión entre Egipto y 
Qatar –dos países mediadores 
junto a Estados Unidos– y Ha-
más, para dar una respuesta a la 
tregua negociada entre Israel y 
Egipto. El ministro británico de 

Relaciones Exteriores, David Ca-
meron, afirmó desde el Foro Eco-
nóminco Mundial en Riad que el 
plan propuesto a Hamás incluía 
un cese el fuego de 40 días, así 
como “la liberación potencial de 
miles de prisioneros palestinos a 
cambio de la liberación de los re-
henes”. “Es absolutamente nece-
sario que cualquier cese el fuego 
sea permanente y no temporal”. 
Así declaró a su vez el ministro 
saudita de Relaciones Exteriores, 
Fayçal bin Farhan. 

El ministro de Relaciones Ex-

teriores de Egipto, Samed 
Shoukry, dijo que la propuesta ha-
bía tenido en cuenta “las posicio-
nes de ambas partes”. 

Aunque todavía no hay una 
“decisión final”, Shoukry se mos-
tró esperanzado y dijo esperar 
que “que todos estén a la altura de 
las circunstancias”. 

Zaher Jabareen, miembro del 
ala política de Hamás y parte del 
equipo de negociadores dijo a 
AFP que aún era “demasiado 
pronto para hablar de atmósfera 
positiva en las negociaciones”.

Surge una posibilidad de tregua en Gaza

Los bombardeos no paran.

Sánchez sigue 
al frente del 

Gobierno  
de España

AFP n MADRID 

El presidente del Gobierno es-

pañol, Pedro Sánchez, anunció 

ayer que seguirá al frente del 

Ejecutivo tras cinco días de re-

flexión y silencio por el acoso 

personal que dice sufrir de la 

oposición, que lo acusó de bur-

larse del país. 

“He decidido seguir, seguir con 
más fuerza si cabe”, dijo Sánchez 
en un mensaje al país desde el 
palacio de la Moncloa. 

Concluía así la incertidumbre 
que se abrió el miércoles cuando 
Sánchez anunció que se daba 

unos días para meditar su renun-
cia, criticando el “acoso y derri-
bo” de la derecha y la ultradere-
cha a su familia después de que 
se conociera la apertura de una 
investigación judicial a su espo-
sa, Begoña Gómez, por presunta 
“corrupción”. Asiduo a los golpes 
de efecto político, Sánchez can-
celó su agenda pública hasta 
ayer lunes, anulando su apari-
ción en mitines durante el pri-
mer fin de semana de campaña 
para las cruciales elecciones re-
gionales del 12 de mayo en Ca-
taluña, donde los socialistas bus-
can desalojar del poder a los in-
dependentistas. “Mostraremos al 
mundo cómo se defiende a la de-
mocracia, pongamos fin a este 
fango de la única manera posi-
ble, mediante el rechazo colecti-
vo sereno y democrático, más 
allá de las siglas y de las ideolo-
gías, que yo me comprometo a 
liderar con firmeza como presi-
dente del Gobierno de España”, 
continuó. Por la noche, en una 
entrevista en la televisión públi-
ca, Sánchez explicó que su espo-
sa le pidió no abandonar: “fue la 
primera que me dijo que no di-
mitiera”, explicó. 

Asimismo, reclamó “acabar 
con los insultos de la vida públi-
ca”, pero se mostró pesimista: el 
acoso “se va a redoblar”, estimó.  

Sánchez dijo que las manifes-
taciones en Madrid y otros pun-
tos de España este fin de semana 
habían “influido decisivamente” 
en su decisión de seguir. 

De haber dimitido Sánchez, 
España se hubiera encaminado 
a unas nuevas elecciones gene-
rales, un año después de las de 
julio pasado. La decisión de Sán-
chez provocó expresiones de ali-
vio entre los socialistas y críticas 
duras del resto de partidos. 

El líder de la oposición, Alber-
to Núñez Feijóo, del conservador 
Partido Popular, calificó el anun-
cio de "bochorno" y "ridículo", y 
acusó a Sánchez de burlarse de 
los españoles. “Le ha tomado el 
pelo a una nación de 48 millones 
de españoles”, sentenció. "Hemos 
asistido a una comedia”, dijo Pere 
Aragonés, de Izquierda Republi-
cana de Cataluña (ERC).  

PALABRA. Dice que su esposa lo animó a seguir gobernando.

Mundo. Dice 
que seguirá 

con más 
fuerza, pero 
ayer recibió 

duras críticas 

Suspenden a 
universitarios 
propalestinos

cumento comprometiéndose a 
cumplir las políticas de la univer-
sidad se les permitirá completar 
el semestre”, recordó Ben Chang, 
vicepresidente de comunicacio-
nes del centro en un comunicado. 

Los estudiantes se habían ne-
gado a acatar “estas tácticas re-
pulsivas de miedo (que) no signi-
fican nada comparadas con la 
muerte de más de 34.000 palesti-
nos”, anunciaron en una declara-
ción. “No nos moveremos hasta 
que Columbia satisfaga nuestras 
demandas o (…) nos muevan por 
la fuerza”, dijo la líder estudiantil 
Sueda Polat, en una rueda de 
prensa.  Tras dar por rotas las ne-
gociaciones, la rectora de Colum-
bia, en Nueva York, había dado 
ayer lunes un ultimátum a los ma-
nifestantes para que desalojaran 
“voluntariamente” el campamen-
to. También rechazó su principal 
reivindicación de que la universi-
dad deje de recibir fondos relacio-
nados con Israel o de empresas 
que se aprovechan de la guerra. 

“Para muchos de nuestros es-
tudiantes judíos el ambiente se ha 
vuelto intolerable”, dijo la rectora 
de Columbia, Nemat Shafik.

Mundo. La 
Universidad de 
Columbia dice 

que la situación 
‘es intolerable’  

RECHAZO. Los manifestantes permenecen en sus carpas.

AFP n NUEVA YORK 

La Universidad de Columbia, epi-

centro de las protestas propales-

tinos en Estados Unidos, empezó 

a suspender a los estudiantes 

que desafiaron el ultimátum 

dado ayer por las autoridades 

del centro para que depongan el 

campamento en la institución. 

Más de 350 personas fueron dete-
nidas en las universidades de todo 
el país el fin de semana, mientras 
la Casa Blanca pedía a los mani-
festantes que fueran pacíficas. La 
universidad anunció que empezó 
a suspender a estudiantes que no 
han depuesto la protesta.  

“A los estudiantes que acepta-
ron marcharse y firmaron un do-
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25
días pasaron 

de la denuncia 

de Montaño.

MARCAS
El Tigre pide 

a Montaño 
presentar 

pruebas 

RAFAEL SEMPÉRTEGUI  n LA PAZ  

T
he Strongest conminó a Noel 
Montaño, exdirigente de la 
Asociación Cruceña de Fútbol 
(ACF) aclarar las denuncias 
que hizo de un supuesto pago.  

Dicho dirigente, la semana pasa-
da sostuvo en Santa Cruz que se ha-
bría pagado a la terna arbitral del 
partido Real Santa Cruz vs. el club 

gualdinegro, jugado el 21 de diciem-
bre de 2021, pero sin presentar  
prueba alguna. 

Mediante una nota formal, firmada 
por el presidente Ronald Crespo y el 
secretario general de la entidad stron-
guista René Villegas, se pide al exdiri-
gente de la asociación cruceña que 
sus declaraciones: “deberán ser de ma-
nera inmediata precisadas, aclaradas 

y puestas en nuestro conocimiento en 
relación a los siguientes extremos de 
manera categórica: 1.- Lugar del he-
cho, 2 .- Fecha del hecho, 3.- Personas 
involucradas del hecho, 4.- Circuns-
tancia precisa del hecho y 5.- Indica-
ción de testigos del hecho”. 

En la nota, la directiva atigrada le 
otorgó un plazo de 24 horas para re-
mitir los puntos solicitados. 

“Caso contrario, las afirmaciones 
realizadas por usted sobre lo sindica-
do constituirán hechos temerarios 
que dañan y empañan al fútbol boli-
viano, que consecuentemente están 
penados y sancionados por las leyes 
bolivianas”, destaca otra parte de la 
misiva enviada a Montaño. 

En esa misma línea, el pasado sá-
bado, el presidente de la Federación 
Boliviana de Fútbol (FBF), Fernando 
Costa, negó todas las acusaciones y 
exigió a Montaño presentar pruebas. 

“Qué diga a quién se le habría pa-
gado, Montaño no presentó ninguna 
prueba”, sostuvo Costa 

Además, retó al exdirigente de la 
ACF a un careo, que diga: cuándo, 
dónde y con quiénes se habrían hecho 
ese supuesto pago a la terna arbitral 
de Real Santa Cruz y The Strongest.   

Observan que Montaño incurrió 
en tres contradicciones: al inicio dijo 
que fue testigo ocular del supuesto 
pago, luego que fue por otra vía y ayer 
dijo que por teléfono.  

Por otra parte, en otra nota envia-
da a la FBF, Bolívar se sumó a los tres 
clubes de Santa Cruz solicitando se 
investigue todo ese tipo de denuncias. 

“Instamos al Sr. Montaño a que 
presente formalmente sus denuncias 
ante las autoridades competentes, 
aportando toda prueba pertinente”, 
dice parte de la nota firma por Mar-
celo Claure, titular de Bolívar; Ronald 
Raldes, de Oriente; Sebastián Peña, de 
Blooming; y Mario Chávez, de Royal 
Pari, quienes ya la semana pasada die-
ron un comunicado.

w La directiva de 
The Strongest da 

24 horas para que 
el exdirigente actúe

ANTECEDENTE. Una acción del partido entre Real Santa Cruz y The Strongest.
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EXÁRBITRO
MANCILLA 

NIEGA QUE 
RECIBIÓ 
DINERO 

PAULO APAZA  n LA PAZ 

El exárbitro Alejandro Mancilla 

negó haber recibido 7.000 dólares 

para favorecer a Real Santa Cruz 

en contra de The Strongest, el 12 

de diciembre del 2021. 

Según declaraciones del ex-

presidente de la Asociación 

Cruceña de Fútbol (ACF), Noel 

Montaño, contó que fue testigo 

cuando supuestamente el pre-

sidente de la Federación Boli-

viana de Fútbol (FBF), Fernan-

do Costa, habría mandado su-

puestamente a un dirigente a 

entregar dinero a Mancilla 

para ayudar al cuadro realista.  

“En su audio indica que le 

dio (el dinero) a un dirigente 

para que llegue a nosotros, no 

llegó nadie, hicimos un buen 

trabajo (en este partido). Revi-

sen la transmisión del canal 

autorizado que tiene las imá-

genes del sorteo, se puede re-

visar las jugadas, las expulsio-

nes y la anulación de gol de 

Real Santa Cruz. Nosotros ter-

minamos el partido y sin nin-

gún problema porque no hubo 

reclamos”, dijo Mancilla en el 

programa ‘Deporte Total’. 

“En su declaración dice que 

le dio a un dirigente y que 

confirme a quien. Nosotros (los 

árbitros) hicimos nuestro tra-

bajo y hubo sorteos en tres es-

cenarios. Fue un lindo partido, 

estuvo Jorge Cuevas de ase-

sor, Oscar Maldonado en ca-

marines, la devolución fue 

buena”, recordó Mancilla.El exárbitro Alejandro Mancilla.

MARCAS
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Denuncian tramoya y complot en contra de Costa y FBF 
Abogado Vélez, exasesor de 
Montaño, involucró  
a Blooming y Oriente

R. S.  n  LA PAZ  
"Creo que está de buen tamaño de 
seguir con esta tramoya y con este 
complot en contra del presidente de 
la Federación Boliviana de Fútbol 

(Fernando Costa)", dijo ayer en Santa 
Cruz, el abogado Wilfredo Vélez, exa-
sesor legal de Noel Montaño y exa-
sesor de la Asociación Cruceña de 
Fútbol (ACF). 

El abogado sostuvo que pidió a 
Montaño que presente de una vez las 
pruebas que acredite sus diversas acu-
saciones hechas al titular de la fede-
ración boliviana. 

“Yo quiero decir que todo este com-
plot es hecho por Noel Montaño y apo-
yado de manera errada para desesta-
bilizar el fútbol nacional y  para deses-
tabilizar la gestión de Fernando Costa”, 
explicó el abogado boliviano. 

Añadió que no se manchará con 
ningún complot ni supuestos. 

“Yo quiero denunciar en este mo-
mento a los dirigentes de Blooming, 

de Oriente Petrolero con mucho dolor 
por el actuar de dirigentes cruceños, 
porque obviamente han venido soca-
pando una mentira. El señor Sebas-
tián Peña, Fernando Cuéllar y por 
cierto Ronald Raldes que ha estado en 
las reuniones participando y apoyan-
do al señor Montaño a tomar decisio-
nes que no le hacen bien al fútbol cru-
ceño”, aseguró el abogado Vélez.
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R. S.  n  LA PAZ 
Aún no se vislumbra el fichaje 
de un director técnico para 
The Strongest, cuya directiva 
analiza diversos nombres para 
definir al elegido que reempla-
ce al argentino Pablo Lavallén. 

El presidente de la Comisión 
Técnica atigrado, Pablo Revilla, 
sostuvo que recibieron una infi-
nidad de carpetas de entrenado-
res que las van a revisar. 

“Aún sentimos la tristeza de 

la eliminación, era lo menos es-
perado, pero como nos tocó en 
otras ocasiones, el equipo, el 
plantel y los dirigentes nos va-
mos a recuperar y ahora la prio-
ridad es la Copa, donde vamos 
a pelear por clasificarnos a oc-
tavos”, manifestó Revilla. 

De acuerdo con versiones ex-
traoficiales, si bien están en car-
peta los nombres de entrenado-
res de renombre como Mauricio 
Soria y Eduardo Villegas, no se 
descartan las opciones de exen-
trenadores del exterior como el 
español Ismael Rescalvo, el ar-
gentino Cristian Díaz y el mis-
mo venezolano César Farías. 

En tanto, tampoco se descar-
ta que el plantel trabaje proba-
blemente a órdenes de Pablo 
Cabanillas, quien es el gerente 
deportivo de la entidad. 

En perspectiva inmediata, 
The Strongest tiene su siguiente 
partido el jueves 9 de mayo fren-
te a Estudiantes de La Plata, en 
La Paz, desde las 20.00. 

Luego, el miércoles 15 tam-
bién jugará de local y recibirá al 
chileno Huachipato, en el Her-
nando Siles desde las 18.00. 

Es probable que para esta fe-
cha el plantel pueda estar jugan-
do los primeros partidos del tor-
neo Clausura.

The Strongest evalúa 
fichaje de nuevo DT 

El equipo paceño debe 
recibir a Estudiantes  
el jueves 9 de mayo

lores de Bolivia.  
Gonzalo Pineda, entrenador del 

Atlanta United, le dio la oportunidad 
a Morales de ingresar desde el primer 
minuto en el juego ante Chicago Fire; 
el defensor estuvo cerca de anotar el 
tanto del triunfo sobre el final del par-
tido gracias a un cabezazo, pero el re-
sultado quedó igualado (0-0). 

El defensor nacional tuvo impor-
tantes intervenciones a lo largo del 
encuentro. Según las estadísticas del 
partido, realizó 93 toques, 77 de 84 pa-
ses a destino, ganó 3 de 5 duelos 
mano a mano y ejecutó 4 despejes. 

Hace nueve años que el estadouni-
dense-boliviano está en Atlanta y fue 
formado en ese club, que destacó el 
debut por ser uno de los jugadores 
que surgieron de sus menores.   

“Una gran noche para Suwanee. 
Bienvenido a Major League Soccer 
(MLS), Efraín Morales. Un fantástico 
debut para este joven, tiene un futuro 
brillante por delante”, puso el club. 

Por su parte, el jugador mandó un 
corto mensaje. “Qué gran punto con-
seguimos, espero que nos llevemos los 
próximos tres puntos”, dijo Morales. 

PAULO APAZA  n  LA PAZ 

E
fraín Morales, defensor bolivia-
no de 20 años, debutó el sába-
do en la MLS con la camiseta 
del Atlanta United. El joven ju-
gador mostró su buen juego 

aéreo y también su personalidad. 
Morales formó parte de la selec-

ción boliviana Sub-20 el año pasado. 
El entrenador Pablo Escobar lo con-
vocó y le dio un lugar en el onceno 
titular, donde mostró cosas intere-
santes. También estuvo convocado 
en algunos microciclos de la absolu-
ta al mando de Antonio Carlos Zago.  

El jugador nació en Decatur, Ge-
orgia, Estados Unidos, pero tiene 
ascendencia boliviana de parte de 
su padre y optó por defender los co-

Morales debuta en 
la MLS y deja una 

buena imagen
w El defensor de 20 

años mostró sus 
condiciones en el 

Atlanta United

PROMESA. Efraín Morales debutó con el Atlanta United en la MLS. 

mencionó que el DT cochabambino se 
“tomó atribuciones” fuera de sus fun-
ciones, como la contratación de juga-
dores e incluso pornerles la cifra de 
cuánto iban a percibir mensualmente. 

“Se tomó (Soria) la atribución de 
llamar a jugadores que tienen contra-
to con el club y subirles el sueldo; por 
ejemplo: a un jugador que ganaba 
1.000 dólares le incrementó a 5.000 
(dólares). A los jugadores que vinieron 
les puso el sueldo, estoy diciendo que 
se tomó la atribución por sobre mi au-
toridad de subir y poner sueldos, has-
ta eso le hemos permitido”, dijo Cor-
nejo, en conferencia de prensa. 

“Él contrató los jugadores desde 
mi teléfono, él contrató a los que lle-
garon en este año. Nosotros tampoco 
somos neófitos y saben qué le falta al 
equipo: Es gol, se opuso rotundamen-
te a que se contrate más delanteros”.  

Cornejo indicó que tenía todo arre-
glado con el colombiano Tommy Tobar 
y el argentino Alejandro Quintana. 

El dirigente cochabambino negó ha-
berle impuesto la titularidad de un ju-
gador, también señaló que el entrena-
dor renunció en cuatro oportunidades.

P. A.  n  LA PAZ 

E
l presidente de Aurora, Jaime 
Cornejo, señaló a su exentre-
nador Mauricio Soria de ha-
ber puesto los sueldos a los 
refuerzos que llegaron en esta 

temporada y subirles los montos de 
dinero a otros que tenían contrato.  

La relación entre Cornejo y Soria 
no terminó de la mejor manera, lue-
go de la eliminación del equipo en 
cuartos de final a manos de Inde-
pendiente, por el torneo Apertura. 

Soria realizó su descargo hace dos 
semanas, donde indicó que las con-
diciones en la parte logística no fue-
ron las ideales, y que la ruptura con 
el presidente comenzó cuando le qui-
sieron imponer un jugador. 

Ayer, Cornejo contó su versión y 

Cornejo: 'Soria  
puso los sueldos  
de los refuerzos'

w El presidente de 
Aurora contó que el 

DT se tomó varias 
atribuciones

TITULAR. Jaime Cornejo (der.), dirigente de Aurora, en conferencia de prensa.
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AFP  n  MADRID  
Con hat-trick de Robert Lewan-
dowski, el Barça venció en su 
cancha ayer al Valencia por 4-
2 en la 33ª jornada de la Liga y 
recuperó la segunda posición 
del campeonato español, que 
el fin de semana lo había per-
dido de manera temporal. 

Con 73 unidades, el Barça 
supera de nuevo en la tabla al 
Girona (3º, 71 puntos), pero 
cuenta con 11 menos que el lí-
der Real Madrid (84) cuando 

tan sólo restan cinco jornadas 
y por tanto 15 puntos en juego. 

Esa figura deja el camino li-
bre para que los realistas su-
men otra estrella a su ya laure-
ado palmarés de éxitos. 

Además también deja en 
tercera posición al Girona, que 
cumple una campaña impeca-
ble para lograr ingresar en zona 
de Champions League de la si-
guiente temporada. 

En el estadio de Montjuic —
a falta del Camp Nou que está 
en plena refacción—, Fermín 
López abrió el marcador (22) 
pero no pasó mucho tiempo 
para que Hugo Duro logrará el 
empate tras un buen contrata-

que (27) y, diez minutos des-
pués, Pepelu adelantó al Valen-
cia (38) desde el punto de pe-
nal. En la segunda mitad Le-
wandowski acudió al rescate 
de los suyos, con dos goles de 
cabeza (49 y 82) y otro de falta 
directa (90+3). 

El entrenador Xavi Hernán-
dez pudo celebrar con victoria 
su anuncio del jueves de conti-
nuar en el banquillo del Barce-
lona la próxima temporada. 

Por su parte, el Valencia (8º, 
47 puntos) encaja  una segunda 
derrota consecutiva en Liga 
que complica su objetivo de ac-
ceder a puestos de clasificación 
a competiciones europeas. 

Barça es segundo con 
triplete de Lewandowski

El goleador participó 
del 4-2 sobre Valencia 
en la liga española

Godoy y Leitao 
buscan la gloria en 

el fútbol nacional
PAULO APAZA n LA PAZ  

P
ablo Godoy y Thiago Leitao 
sueñan con levantar su primer 
trofeo como entrenadores en 
el fútbol boliviano. Ambos pro-
fesionales demostraron en la 

cancha su trabajo y llevaron a dos equi-
pos, con poca tradición en el país, a dis-
putar el título del torneo Apertura. 

Godoy atraviesa su segunda etapa 
con FC Universitario, regresó el 15 de 
julio de 2023, en reemplazo de Alberto 
Illanes, quien no tuvo la forma para le-
vantar al equipo y acumuló una mala 
racha de cinco compromisos sin ganar.  

“El equipo está atravesando un mal 
momento, pero hay que sacar lo me-
jor de los jugadores. Veo predisposi-
ción y hay que canalizar la energía 
para sacar adelante al plantel”, remar-
có el paraguayo en ese momento.  

Godoy tiene una corta carrera 

como entrenador, la mayoría del tiem-
po estuvo al mando de las menores de 
Always Ready. Posteriormente, tuvo la 
chance de estar en el primer plantel 
en dos ocasiones, y su segundo equipo 
es el cuadro donde actualmente está 
a punto de salir campeón. 

La U juega con orden defensivo, 
se hizo difícil anotarle un gol y cuen-
ta con jugadores experimentados en 
varias líneas. Además, sus juveniles 
rindieron en todo el campeonato, 
como Juan Pablo Magallanes, autor 
del tanto del triunfo ante The Stron-
gest (1-2) y Juan Cuéllar, de 17 años. 

Por su parte, Leitao está un año 
en San Antonio y antes pasó por San 
José, Palmaflor y Blooming, equipos 
que no le brindaron confianza.  

“Al igual que los jugadores, los en-
trenadores tenemos que aprovechar 
nuestras oportunidades”, dijo el brasi-
leño, en el streaming de Marcas. 

Leitao armó su plantel en el cam-
peonato de la asociación cocha-
bambina, participó en la Copa Si-
món Bolívar donde salió subcampe-
ón y ganó su derecho de subir a la 
División Profesional, luego de que-
darse con el ascenso indirecto.  

El entrenador del santo dio la 
confianza a sus jugadores que as-
cendieron, no cambió mucho y le 
respondieron de gran manera en 
cada encuentro. Su equipo mostró 
fortaleza mental a lo largo del cam-
peonato y derrotó a rivales como 
Bolívar y The Strongest.  

w Los dos 
entrenadores 

dieron el batacazo 
y salieron del 

pronóstico

TÁCTICO. Pablo 

Godoy, entrena-

dor de FC Uni-

versitario. 

CARÁCTER. 

Thiago Leitao, 

entrenador de 

San Antonio. 
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RAFAEL SEMPÉRTEGUI n  LA PAZ 
Bolivia definió a su selección de las 
categorías Sub-17 y Sub-11 de am-
bas ramas para el Panamericano 
Escolar de ajedrez que se disputará 
en Paraguay (del 2 al 9 de noviem-
bre) en el Nacional Clasificatorio 
que finalizó el domingo en Trini-
dad, Beni. 

La Federación Boliviana de Aje-
drez (FBA) comenzó con sus tor-
neos para definir el equipo que re-
presentará al país en Paraguay. 

Las primeras categorías en de-
finirse fueron la Sub-17 y Sub-11 en 
ambas ramas. El torneo de Sub-15 
y Sub-9 será en La Paz (10-12 de 
mayo) y de la Sub-13 y Sub-7 se 
desarrollará en Cochabamba (17-
19 de mayo). 

“Los campeones de cada cate-
goría serán los clasificados de for-
ma oficial, mientras que del segun-
do al sexto lugar serán los extrao-
ficiales”, apuntó Javier Monroy, pri-
mer vicepresidente de la FBA. 

El viernes arrancó el certamen 
con 41 ajedrecistas (25 varones y 
16 damas) que jugaron a 7 rondas. 

Los clasificados Sub-17 varones: 
el cochabambino Gabriel Mendoza 
(ganador), el cruceño Lucio Salva-
tierra, el orureño Jairo Acha y los 
benianos Ian Monasterio, José Fer-
nández y Leonardo Rojas. 

En damas Sub-17 se encuen-
tran: las vallunas Luz Soliz (vence-
dora) y Marcia Velásquez; las cru-
ceñas Lariza Aloma y Cecilia Ma-
mani; además de las benianas Mi-
rely Durán y Jassiel Morales. 

 Las clasificadas del femenino 
Sub-11 son: las vallunas Keysi Jimé-
nez, Camila Villalta y Valentina Vi-
llalta; la orureña Gabriela Choque, 
la cruceña Marie Pusarico y la ta-
rijeña Nancy Chacón.

Bolivia define 
equipos Sub-17 
y Sub-11 

n AJEDREZ

El domingo concluyó el 
Clasificatorio en Trinidad, 
jugaron 41 pensadores
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AFP n MÉXICO 

C
on la obligación de ganar, 
los equipos mexicanos 
América y Monterrey en-

frentarán al Pachuca de México 
y al Columbus Crew de Esta-
dos Unidos, respectivamente, a 
media semana en los partidos 
de vuelta de las semifinales de 
la Copa de Campeones de la 
Concacaf-2024. 

Tanto a las Águilas del Amé-
rica como a los Rayados del 
Monterrey les bastará con ga-
nar 1-0 para avanzar a la final. 
Ambos enfocarán su atención 
a Concacaf para luego afrontar 
sus compromisos en los cuar-
tos de final de la liga local. 

Hoy (21.00 HB) en el estadio 
Hidalgo de la ciudad de Pachu-
ca, las ‘Águilas’ del América vi-
sitarán a ‘Tuzos’ del Pachuca. 

La semana anterior, el Pa-
chuca le sacó el empate 1-1 al 
América en el estadio Azteca. 
Con ese resultado, para avan-
zar a la final, a los Tuzos les al-
canzaría con empatar sin goles. 

Por su lado, el América re-
quiere ganar el partido de vuel-
ta por cualquier marcador o 
conseguir el empate a partir del 
2-2 porque el 1-1 obligaría a ju-
gar tiempos extra. 

"Pachuca es un equipo con 
identidad, y cuando América lo 
enfrenta es casi un clásico en 

México", dijo André Jardine, di-
rector técnico brasileño de la 
Águilas. "Vamos a dar la vida 
en este partido y pelearemos 
hasta el último minuto". 

El América llegará a este 
compromiso después de con-
seguir su pase directo a cuartos 
de final y de asegurar el liderato 
del torneo mexicano, mientras 
que el Pachuca no pudo evitar 
la ronda de play in (repechaje). 

"La llave está abierta, que-
dan al menos otros 90 minutos 
y futbolísticamente podemos 
dar más, porque en el primer 
partido cedimos la pelota y nos 
faltó precisión", comentó Gui-
llermo Almada, DT uruguayo.Una acción del América-Pachuca.

América y 
Monterrey 
obligados  
a triunfar

Los grandes de México 
juegan semifinales de la 

Concacaf-2024

AFP  n MÚNICH, ALEMANIA   

I
ncreíble superviviente ante el 
Manchester City, la siguiente pa-
rada de un eufórico Real Madrid 
su camino a la final de Wembley 
es el Allianz Arena, donde hoy 

(15.00 HB) visita a un alicaído Bayern 
Múnich en la ida de las semifinales en 
el 'Clásico europeo' de las 20 Copas. 

Seis trofeos para el gigante alemán 
y 14 'Orejonas' blancas, cinco de ellas 
acumuladas desde 2014, se citan en la 
capital bávara. Dos equipos que curio-
samente nunca se han medido en una 
final, acostumbrados a hacerlo en se-
mifinales, hasta siete, con un balance 
de 4-3 para los locales. 

Pero en los últimos años ha toma-
do el mando el equipo español, gana-
dor en 'semis' de 2014 y 2018, además 
de los cuartos de 2017. En los tres ca-
sos terminó levantando el gran trofeo. 

Los técnicos de la contienda ana-
lizaron el duelo. "Hace falta una mez-
cla de suerte, de momentos y de cali-
dad para eliminar al Real Madrid, si 
hay que retar a la suerte, la retare-
mos", dijo Thomas Tuchel. 

Carlo Ancelotti, el DT blanco, su-
brayó la flexibilidad de ambos bandos. 

"Somos dos equipos que no tene-
mos una identidad muy clara, pode-
mos jugar con bloque bajo o presión 
arriba", dijo. "Ambos tenemos calidad 
e historia, que cuenta mucho en esta 
competición", añadió. 

Además de la estadística, el estado 
anímico está de su lado. Real Madrid 
llega eufórico al gran momento de la 
temporada.  

Con el título de Liga atado, Ance-
lotti se pudo permitir dar descanso a 
sus pesos pesados el viernes ante la 
Real Sociedad (triunfo 1-0) y ha logra-
do vaciar su enfermería, en la que solo 
quedan David Alaba y un Thibaut 
Courtois a punto de regresar. 

Tampoco podrá contar en Múnich 
con el lateral derecho Dani Carvajal, 
sancionado, que será sustituido por 

Lucas Vázquez, brillante aparición en 
este tramo de temporada, o el siempre 
cumplidor Nacho. 

El técnico Thomas Tuchel pagó 
con el despido, anunciado en febrero 
y que se ejecutará en junio, su catas-
trófico año en las competiciones na-
cionales: destronado de la Bundesliga 
por el Leverkusen tras haber domina-
do desde 2013, eliminado de Copa por 
un equipo de tercera categoría y bati-
do por Leipzig en Supercopa (3-0). 

El último capítulo del divorcio 'en 
diferido' entre técnico y club llegó este 
fin de semana, un intercambio de de-
claraciones con el presidente de ho-
nor Uli Hoeness, que hace unos días 
puso en duda su capacidad para me-
jorar a los jóvenes valores del equipo. 
"Prefiere fichar", le señaló. 

Un eufórico 
Madrid vs. 
un alicaído 

Bayern
REALISTAS. Una escena de la práctica realista en suelo alemán.w Hoy desde las 15.00, 

en el Allianz Arena, los 
realistas jugarán un 

‘clásico europeo’

AFP  n  MIAMI (EEUU) 
Por segunda ocasión este mes, Lio-
nel Messi fue elegido como el me-
jor jugador de la jornada de la MLS 
por su espectacular actuación en 
la goleada del Inter Miami 4-1 ante 
el New England Revolution. 

El astro argentino anotó el sá-
bado dos goles con los que se co-
locó como máximo artillero de la 
liga norteamericana (MLS), con un 
total de nueve dianas en siete par-
tidos jugados. 

Messi dio también una asisten-
cia para un tanto de Luis Suárez en 
el partido disputado frente a 65.612 
aficionados en el Gillette Stadium 
de Foxborough (Massachusetts), 
que también es el hogar de los New 
England Patriots de la NFL. 

El total de 16 contribuciones de 
gol (nueve tantos y siete asisten-
cias) que acumula Messi es la ma-
yor cifra de un jugador de la MLS 
en sus primeros siete juegos. 

El capitán albiceleste, de 36 
años, ya fue reconocido como el 
futbolista más destacado de la no-
vena jornada con un gol y una asis-
tencia en el triunfo 3-2 sobre el 
Sporting Kansas City. 

Messi, Jugador 
de la Jornada  
de la MLS 

n ESTADOS UNIDOS

El astro argentino anotó 
nueve goles en siete 
partidos disputados

Luis Suárez y Lionel Messi.
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China sigue en constante ascenso

La juventud, excluida del acceso a los servicios 
financieros principalmente debido a su corta 
edad y falta de experiencia, ahora tiene la po-

sibilidad de recibir el apoyo que necesita para cul-
minar sus estudios o realizar algún emprendimiento 
a través del financiamiento otorgado por el Fondo 
de Crédito para Apoyo a la Juventud (Focrea). 

Dicho fondo fue creado en el marco de la Cons-
titución Política, la cual determina que el Estado 
regulará el sistema financiero con criterios de 
igualdad de oportunidades, solidaridad, distribu-
ción y redistribución equitativa. Además, se fun-
damenta en la Ley 393 que establece que los ser-
vicios financieros deben cumplir la función social 
de contribuir al logro de objetivos de eliminar la 
exclusión económica y social de la población.  

Mediante el Decreto Supremo 4847, del 28 
de diciembre de 2022, y la Resolución Ministe-
rial 43, del 10 de febrero de 2023, se constituyó 
el Focrea con el fin de mejorar las condiciones 
de vida de los jóvenes de entre 18 y 28 años de 
edad, cuya administración recae sobre el Banco 
Unión SA. Los créditos otorgados a través de 
este fondo tienen como destino el financia-
miento de emprendimientos de actividades 
productivas, comerciales o de servicios, así 
como también financia los gastos educativos 
como pagos de matrículas, mensualidades de 
unidades de formación académica, entre otros.  

Dado que el Focrea cumple una función social 
al apoyar a los jóvenes en la financiación de sus 
estudios o en el inicio de una actividad econó-
mica, las condiciones crediticias son bastante fa-
vorables para apoyarlos en esta etapa. En ese 
sentido, los créditos otorgados cuentan con una 
tasa de interés del 6% anual, que se encuentra 
entre las más bajas del mercado financiero.  

A pesar de ser un servicio financiero recien-
temente lanzado, en marzo de 2024 el saldo de 
los créditos otorgados superó los Bs 5 millones, 
beneficiando a más de 200 jóvenes, de los cuales 
un 86% se destinó a emprendimientos (tanto 
productivos como de servicios) y un 14% para 
gastos educativos. La distribución del crédito por 
género es casi igualitaria, con un 54% otorgado 
a hombres y un 46% a mujeres. Santa Cruz es el 
departamento que concentra la mayor parte de 
la cartera de créditos con un 28%, seguidos de 
La Paz con un 19% y Cochabamba con un 15%.  

Entre los beneficios que genera el Focrea a 
través de los financiamientos, se pueden men-
cionar: la culminación de estudios de pregrado 
y la especialización mediante cursos de pos-
grado; el incremento del número de jóvenes 
dispuestos a iniciar sus propios negocios; y, 
fundamentalmente, la promoción de la inclu-
sión económica y la reducción de las dispari-
dades socioeconómicas, lo que contribuye a 
una mayor equidad y justicia en la sociedad.  

Los recursos del Focrea están disponibles 
para los jóvenes, por lo que se les alienta a que 
los soliciten en beneficio de ellos y también de 
la economía en general, ya que se estimula la 
innovación, se genera empleo y se promueve 
el crecimiento económico.  

Servicio financiero 
para la juventud

TRIBUNA  2  
ÉRICK LIMACHI   
 

es economista.  

R
ecientemente, la comunidad académi-
ca estadounidense lanzó teorías ab-
surdas como: "la economía china ha 
tocado techo", "el exceso de capacidad 

productiva de China" y "la retirada de inversión 
extranjera directa de China", argumentando que 
en los últimos años el ritmo de crecimiento eco-
nómico de China ha disminuido rápidamente 
y que podría haber alcanzado su pico. Estas afir-
maciones subestiman la resistencia de la eco-
nomía china. En comparación con los desafíos 
económicos actuales, China ha superado difi-
cultades mucho más graves en su historia. 

La economía china no está sujeta a ruidos ex-
ternos. Al difundir que "la economía china ha to-
cado techo", los expertos intentan avivar las ten-
siones en otros países, hacer tambalear la con-
fianza mundial en China y crear obstáculos a su 
desarrollo. Desde la década de 1990, ha sido cons-
tante la retórica occidental que menosprecia a 
China, pero más allá de lo negativo que se perci-
ba a China en el exterior, el país ha respondido 
con acciones concretas. En los últimos 12 años, 
la proporción del PIB de China en el mundo viene 
en aumento, acortando la brecha con el PIB de 
Estados Unidos. Incluso, durante la pandemia del 
COVID-19, la economía china continuó crecien-
do en relación a la economía estadounidense. En 
2023, el PIB de China alcanzó los $us 17,89 billo-
nes, con un crecimiento de 5,2%, contribuyendo 

con más del 30% al crecimiento econó-
mico mundial. Al primer trimestre de 
2024, el PIB de China cuenta con un cre-
cimiento de 5,3% interanual, siendo una 
fuerza importante y el motor principal 
para el crecimiento económico mundial. 

La economía de China es saludable y 
sostenible. La economía china, la segun-
da en el mundo, tiene cimientos sólidos, 
resistencia y potencial enorme. Las cla-

ses medias de China superan los 400 millones de 
personas y seguirá creciendo, mientras el proceso 
de urbanización de población agrícola se acelera, 
lo que traerá un enorme impulso para la mejora 
del consumo en áreas como vivienda, educación, 
sanidad y pensiones. Además, el gobierno chino 
acelera el desarrollo de las nuevas fuerzas pro-
ductivas de calidad, promoviendo y fomentando 
la nueva industrialización, a través de la amplia 
aplicación de tecnologías digitales, inteligentes y 
verdes, para revitalizar todas las industrias. 

La economía china ha contribuido al impulso 
de la globalización económica. La globalización, 
promovida por China es abierta, inclusiva, equi-
tativa, equilibrada y mutuamente beneficiosa, 
en la que todos los países participan, constru-
yen y comparten, la cual ha sido ampliamente 
acogida por la comunidad internacional. Las 
estructuras económicas y comerciales de China 
y Bolivia se complementan en gran medida. La 
cooperación amistosa y mutuamente benefi-
ciosa entre ambos países se encuentra en su 
mejor momento histórico. Según las estadísti-
cas bolivianas, en 2023, el comercio bilateral al-
canzó los $us 3.590 millones, convirtiendo a 
China en el principal socio comercial de Bolivia. 
Y el volumen comercial continúa creciendo. 
Hoy en día, es común ver automóviles de mar-
cas chinas como Changan y BYD en Bolivia, 
mientras que la carne de res y la quinua pro-
ducidas en Bolivia enriquecen los alimentos 
chinos. China sigue en constante ascenso, no 
solo proporcionando un fuerte impulso al cre-
cimiento económico mundial, sino también 
brindando nuevas oportunidades para China y 
Bolivia. China está dispuesta a unirse a Bolivia 
y a todos los demás países del mundo para des-
arrollarse juntos, avanzar juntos y esforzarse 
por promover la construcción de una comuni-
dad de futuro compartido para la humanidad. 

TRIBUNA 2 WANG LIANG 

Wang Liang  
es embajador 

extraordinario y 

plenipotenciario 

de la República 

Popular China  

en el Estado 

Plurinacional  

de Bolivia. 
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L
a tragedia del litio continúa. Cuando 
en 2010 se creó la Gerencia de Recur-
sos Evaporíticos en la Comibol, era 
poco lo que se sabía sobre el litio, más 

allá de aquella información de su existencia 
anunciada por una agencia francesa y que lle-
vó a que las transnacionales mostraran su in-
terés. Había que empezar de cero, con empe-
ño y sacrificio; se logró elaborar un proyecto 
que luego de sucesivas fases: conceptual, la-
boratorio y pilotaje, mostró su viabilidad téc-
nica y económica, lo que fue demostrado y 
aprobado en instancias gubernamentales: 
VIPFE, UDAPE, Conapes y finalmente en el ga-
binete de gobierno, el que aprobó y dispuso 
que el Banco Central (BCB) financiara el pro-
yecto, es decir, recursos netamente nacionales.  

El proyecto se convirtió en una estrategia de 
Estado, por cuanto no se trataba solo de extraer 
el litio, sino de su industrialización, hasta lograr 
poner en el mercado baterías made in Bolivia. 
El proyecto era ambicioso, en La Palca (Potosí) 
se instaló el Centro de Investigaciones y las 
plantas piloto de materiales catódicos y de ba-
terías de ion litio. Conscientes de las dificulta-
des, se recurrió a ayuda extranjera para hacer 
la ingeniería a detalle de las plantas industriales, 
lo propio para su construcción, se preveía con-
venios con extranjeros para la fase industrial, 
que más allá de tecnología, garanticen merca-
do. En 2018 se entregó en funcionamiento la 
Planta Industrial de Cloruro de Potasio y se fir-
mó el contrato para la construcción de la Plan-
ta de Carbonato de Litio, que preveía su entrega 
en dos años y medio. Mientras tanto la empresa 

Yacimientos de Litio Bolivianos asumía la tarea 
de garantizar la provisión de energía eléctrica, 
gas, agua y construir las piscinas de evapora-
ción. Todas las labores estaban financiadas con 
el BCB, que tenía un tope autori-
zado de $us 886.271.552: la indus-
trialización es un reto enorme que 
vale hacerse realidad, y por el cual 
hay que sacrificarse. 

En 2019 se dio el golpe de Esta-
do. La gestión de Áñez se caracte-
rizó por el cierre del proyecto y co-
menzó a naufragar la utopía: se 
pretendió anular el contrato para 
la construcción de la Planta Indus-
trial de Carbonato de Litio, se paralizó el proceso 
productivo dañando las piscinas, las que requie-
ren un proceso continuo para cosechar sales 
(halita y silvinita), y evacuar las sales complejas 
a otras piscinas; si no se realizan estos trabajos 
se las exponen al sol y/o cristalizan en forma só-
lida. Ésta fue la conducta de la dictadura de 
Áñez; cuando el Procurador expresa que la plan-
ta se encontraba en un estado lamentable y de-
plorable, no dice quiénes la entregaron; hacía 
más de un año que Echazú y Montenegro habí-
an sido despedidos. Tampoco señala qué hicie-
ron para rehabilitarlas desde 2021.  

Al contrario, en enero de 2021, el ministro de 
Hidrocarburos declaró que el Gobierno cambió 
de estrategia para ir por una vía más rápida y 
eficiente (EDL), y no hizo referencia al proyecto 
en marcha, que tenía plazos perentorios; así se 
anunció la conclusión de la planta de carbonato 
de litio, con un retraso de dos años, ni este tiem-

Cuando 18 vale más que 160
TRIBUNA 2 JOSÉ PIMENTEL CASTILLO

E
l Consejo Técnico Nacional de Au-
ditoria y Contabilidad (CTNAC) del 
Colegio de Auditores o Contadores 
Públicos de Bolivia aprobó, el 21 de 

marzo, la Resolución CTNAC 01/2024 que 
dispone adoptar las Normas Internacionales 
de Información Financiera de Sostenibilidad 
(NIIF S), vigentes y emergentes, emitidas por 
el Consejo de Normas Internacionales de 
Sostenibilidad (ISSB, por sus siglas en inglés) 
para su aplicación, por todas las entidades 
que desarrollan actividades económicas en 
Bolivia a partir del 1 de enero de 2027. 

Normas Internacionales de Información Fi-
nanciera (NIIF). En Bolivia se permite la apli-
cación de las NIIF en aquellos casos en los que 
no exista un pronunciamiento local específico. 
En este sentido, todos los pronunciamientos 
técnicos locales (normas de contabilidad ge-
neralmente aceptadas) emitidos, incluida la 
adopción de las NIIF, cuando sea necesaria en 
ausencia de norma local o pronunciamiento 
técnico específico, se encuentran reconocidos 
por disposiciones legales que establecen su 
aplicación obligatoria en la preparación de la 
información financiera de propósito general. 
Las NIIF permiten conocer la situación finan-
ciera, el rendimiento y el flujo de efectivo.  

NIIF de Sostenibilidad (NIIF S). El CTNAC 
ha incursionado en aspectos referidos a sos-
tenibilidad, acorde con las necesidades de di-
vulgación internacional, tomando en cuenta 
que es una realidad que los interesados en las 

entidades —principalmente inversionistas—
, acreedores y las contrapartes que forman 
parte de la cadena de valor a la que pertenece 
una entidad, requerirán cada vez más infor-
mación adicional relacionada con la sosteni-
bilidad para comprender si una institución 
tiene la capacidad de mantenerse a lo largo 
del tiempo, no solo evaluando su desempeño 
financiero, sino también sus riesgos y opor-
tunidades relacionados con cuestiones am-
bientales, gestión de capital humano, entorno 
social y prácticas de gobierno corporativo. 

Ahora bien, se aprobaron dos normas de 
sostenibilidad para Bolivia: NIIF S1 (Requeri-
mientos Generales de Revelación de Informa-
ción Financiera Relacionada con 
Sostenibilidad), y NIIF S2 (Reve-
laciones Relacionadas con el Cli-
ma). Estas normas serán inalcan-
zables para muchas empresas 
que por temas económicos y por 
falta de apoyo del Estado, y sola-
mente las compañías Prico (Prin-
cipales Contribuyentes) y Graco 
(Grandes Contribuyentes) serán 
las principales interesadas. No 
obstante, la aplicación de estas NIIF S por las 
empresas que desarrollan actividades econó-
micas en Bolivia será a partir del 1 de enero 
de 2027, permitiendo su aplicación anticipada.  

Para el CTNAC, las acciones de sostenibili-
dad son impostergables, por lo que se estableció 
la necesidad de adoptar normas que permitan 

la elaboración y la presentación de información 
financiera relacionada con temas de sostenibi-
lidad. Esto porque se considera que, más allá de 
ser información útil para los usuarios interesa-
dos en una entidad, promueven acciones a favor 
de un medio ambiente global sustentable; ade-
más, los profesionales de la contaduría pública 
deben liderar la elaboración de información fi-
nanciera de sostenibilidad o informes de soste-
nibilidad, además de realizar diversas tareas de 
aseguramiento, que necesariamente requieren 
la aplicación de normas que permitan la prepa-
ración razonable de dicha información. 

Necesidad de Apoyo del Estado con sus re-
guladores. Las NIIF determinan cambios sus-
tanciales normativos en la parte impositiva y 
el valor económico de los bienes. Las leyes im-
positivas del país controladas y reglamenta-
das por el Servicio de Impuestos Nacionales 
determinan ajustes de la ganancia contable y 
la ganancia impositiva (Ley 843 y reglamen-
tos), incrementando y disminuyendo la ga-
nancia obtenida con algunos ajustes conta-
bles a fin de determinar el 25% del Impuesto 
a las Utilidades de las Empresas, en cumpli-
miento estricto del Código Tributario.  

Asimismo, para la adopción plena de las 
Normas Internacionales de Información Fi-
nanciera de Sostenibilidad amerita que el or-
den coercitivo de su cumplimiento debería 
ser controlada por una institución pública, 
y la participación activa del Estado desde la 
Autoridad de Empresas. 

Normas internacionales de sostenibilidad  

José Pimentel 
Castillo  
fue dirigente 

sindical minero.

po suplementario fue usado para adecuar las 
piscinas, ni garantizar la provisión de agua y de 
gas; por estas razones, el acto de inauguración 
programado para agosto de 2023 se suspendió 
y, confirmando la molestia, se destituyó al ge-
rente. En diciembre, al inaugurarse la planta, se 
anunció que su funcionamiento llegaría a 3.000 
toneladas, es decir una quinta parte de su ca-
pacidad, ¿la razón?: no hay materia prima. Y 
ahí surge la auditoria de las 18 piscinas, que no 
funcionaron como muchas otras por falta de 
mantenimiento. En la gestión Echazú-Monte-
negro se construyeron 96 piscinas, de las cuales 
solo funciona la mitad y según el proyecto se 
requieren 160 para producir a plena capacidad, 
y no hay más remedio que construirlas. 

La acusación es por Bs 140 millones, el 
proyecto es de 4.971 millones. Pende sobre 
la cabeza de quienes asumieron la conduc-
ción de YLB desde noviembre de 2019 la res-
ponsabilidad de concluir el proyecto y mos-
trar su eficiencia, tal cual fue concebido por 
quienes fueron echados y nunca convocados 
ni para aclarar o asumir responsabilidades. 
La planta piloto de carbonato de litio había 
costado $us 20 millones y sus ventas hasta 
hoy superaron 10 veces su valor. 

En medio de la consternación del momen-
to, mi homenaje al ingeniero Juan Carlos Mon-
tenegro Bravo, boliviano íntegro, luchador 
contra las dictaduras y por la justicia social, 
soñador del desarrollo industrial de Bolivia, 
capaz de correr riesgos en la aventura de plas-
mar sus ideas, pero incapaz de soportar la hu-
millación de imberbes de último momento. 

José Luis 
Machaca 
Mamani  
es experto  

en auditoría, 

Assurence & Tax. 

 

TRIBUNA 2 JOSÉ LUIS MACHACA MAMANI

La gestión de Áñez 
se caracterizó  
por el cierre  
del proyecto  
y comenzó a 

naufragar la utopía

Las NIIF 
determinan 

cambios 
sustanciales 

normativos en la 
parte impositiva 
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laRazón

Estados Unidos envió en secreto un 
nuevo sistema de misiles de largo alcance 
a Ucrania, y las fuerzas ucranianas utili-
zaron inmediatamente las armas para ata-
car un aeródromo militar ruso en Crimea 
el miércoles 24 de abril y a tropas rusas en 
el sureste del país durante la noche del 
martes 23 de abril, según un alto funcio-
nario de EEUU. 

Estados Unidos suministró anterior-
mente a Ucrania una versión del Sistema 
de Misiles Tácticos del Ejército —cono-
cido como ATACMS, por su sigla en in-
glés— armada con municiones de 
racimo de amplio alcance que pueden 
viajar 160 kilómetros. 

Pero Ucrania ha codiciado durante 
mucho tiempo la versión de mayor alcance 
del sistema, con un rango de unos 305 ki-
lómetros. De este modo puede alcanzar 
zonas más al interior de la Ucrania ocu-
pada, incluida Crimea, centro neurálgico 
de las fuerzas aéreas y terrestres rusas, y 
otros nodos de abastecimiento para las 
fuerzas de Moscú en el sureste del país. 

El martes, Ucrania utilizó los misiles 
de mayor alcance para atacar a las tropas 
rusas en la ciudad portuaria de Ber-
diansk, en el mar de Azov, dijo un alto 
funcionario de EEUU, hablando bajo 
condición de anonimato para discutir 
asuntos operacionales. 

El miércoles, las cuentas de los medios 

Así se vive la guerra en Járkov, una ciudad de Ucrania
La máquina de café expreso se es-

taba calentando. En la cafetería de 
Járkov donde trabaja, Liliia Korneva 
contaba dinero. Entonces, una 
bomba rusa detonó cerca y provocó 
una explosión ensordecedora que la 
lanzó al suelo. 

“No puedo describir con palabras lo 
que sentí, fue aterrador”, dijo Korneva, 
de 20 años. No resultó herida, pero el 
patio donde cayó la bomba quedó des-
truido y un hombre que andaba en bi-
cicleta por las inmediaciones murió, 
según las autoridades municipales. 

Un día después, la cafetería volvía 

a estar abierta. Járkov, la segunda 
ciudad más grande de Ucrania, tam-
bién mantiene sus actividades nor-
males, a pesar de una campaña de 
bombardeos, entre los más devasta-
dores de toda la guerra, y del cre-
ciente temor a que Rusia lance una 
nueva ofensiva para tomar la ciudad. 

Los ataques rusos han destruido 
las tres principales centrales eléctri-
cas, pero los residentes siguen vi-
viendo y trabajando con solo unas 
pocas horas de electricidad al día, a 
menudo impredecibles. Más de 100 
escuelas han sido dañadas o destrui-

das, pero las clases continúan, bajo 
tierra en las estaciones de metro. De-
cenas de estaciones de bomberos y 
paramédicos han sido destrozadas, 
poniendo en peligro a diario a los pri-
meros intervinientes, pero sin disua-
dirlos de hacer su trabajo. 

“Cuando cae un cohete, en tres o 
cuatro horas se limpian todos los 
cristales y se despejan todas las carre-
teras del centro”, dijo Andrii Dronov, 
de 39 años, subjefe del cuerpo de 
bomberos de Járkov. “Por la mañana, 
parece que no ha pasado nada y que 
no ha habido explosiones”.

 
LAS FUERZAS UCRANIANAS usaron por primera vez  
una versión de mayor alcance de las armas conocidas como 
ATACMS, y alcanzaron un aeródromo en Crimea y a soldados 
rusos en el sureste de Ucrania.

Un edificio de 
apartamentos da-
ñado por la guerra 
es demolido mien-
tras dos niños ob-
servan desde un 
parque infantil 
cercano en Khar-
kiv, Ucrania, el 17 
de abril de 2024.

POR ERIC SCHMITT
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EEUU envió en 
secreto misiles de largo 

alcance a Ucrania

En una imagen publicada 
por el Pentágono, un misil 

del Sistema de Misiles 
Tácticos del Ejército 

(ATACMS) M57A1 es 
disparado desde el lanza-
dor del Sistema de Cohe-

tes de Artillería de Alta 
Movilidad (HIMARS) 

M142 en 2012.

sociales en Ucrania informaron de gran-
des incendios y explosiones en un aeró-
dromo militar en Dzhankoi, Crimea, 
que el alto funcionario del gobierno dijo 
que también era un objetivo del 
ATACMS de largo alcance. En un dis-
curso pronunciado esa misma noche, el 
presidente Volodímir Zelenski dio las 
gracias al general Oleksandr Syrsky, má-
ximo comandante ucraniano, pero no 
dio más detalles sobre el ataque. 

En un importante cambio de política, el 
presidente Joe Biden aprobó en secreto la 
decisión de enviar más de 100 de los misi-
les de mayor alcance a mediados de fe-
brero, dijo el alto funcionario de EEUU, 
así como más de la variante de munición 
de racimo. Formaban parte de un envío de 
armas a Ucrania con valor de $us 300 mi-
llones  en marzo, el primer nuevo paquete 
de ayuda para el país desde que se agota-
ron los fondos a finales de diciembre. 

Funcionarios del gobierno mantuvie-
ron el envío en secreto para no alertar a 
los rusos. Cuando Estados Unidos ha pro-
porcionado armas de largo alcance a 
Ucrania en el pasado, los ucranianos han 
infligido inicialmente graves daños a las 
fuerzas rusas. Pero luego los rusos retira-
ban sus fuerzas y depósitos de armas fuera 
del alcance de las armas hasta que Ucra-
nia pudiera emplear un nuevo sistema do-
nado de mayor alcance.  
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Un diseñador de juegos 
y el nirvana en la acción

POR LEWIS GORDON 
Pocos diseñadores se han dedicado 

más a las artes oscuras del combate 
en los videojuegos que Hideaki It-
suno, quien ha pasado su carrera de 
tres décadas adaptando el ADN hi-
perviolento de los juegos de pelea a 
espacios de juego cada vez más gran-
des y ornamentados. 

Itsuno, director de juegos de Cap-
com, se inició en Street Fighter Alpha, 
un videojuego de pelea de pureza cris-
talina de 1995 cuyos combates tenían 
lugar en escenarios bidimensionales 
confinados. En la serie Devil May Cry 
de las décadas de 2000 y 2010, la sin-
fonía del salvajismo en pantalla se 
desplegó en niveles discretos. 

Ahora, Itsuno está listo para lan-
zar su juego más ambicioso hasta el 
momento, transponiendo el apasio-
nante combate cuerpo a cuerpo con 
el que se hizo famoso —en clásicos de 
culto como Rival Schools: United By 
Fate, Power Stone y Capcom vs. SNK 
2— a un gigantesco mundo abierto 
de temas fantásticos recurrentes por 
excelencia. Cuando un monstruo 
emerge de la espesura en Dragon's 
Dogma 2, el juego crepita con la ca-
dencia de sus antepasados luchado-
res: el movimiento de una espada 
—¡“swing”!— seguido de un “pum” 
que rompe huesos. 

“Los videojuegos de pelea son muy 
técnicos, y así fue como Itsuno pasó 
la mayor parte de la década de 1990”, 
dijo Matt Leone, periodista de vide-
ojuegos de Polygon y autor de Like a 
Hurricane: An Unofficial Oral His-
tory of Street Fighter II. “Aprendió 
los entresijos de los sistemas de ani-
mación, cómo hacer que las cosas se 
sintieran bien”. 

El Dragon’s Dogma original (2012) 
combinó un combate robusto con 

aventuras lentas y metódicas y una 
pompa barroca al estilo anime. 

Su entorno fantástico fue un exqui-
sito rompecabezas de topografía, que 
recompensaba a los jugadores que se 
aprendían sus rutas entrelazadas. Las 
batallas eran caóticas, pero estaban res-
paldadas por controles profundamente 
satisfactorios, como esperar el mo-
mento perfecto para propinar la “con-
tra de trueno” del Caballero Místico. 

“A nivel micro, la acción es la 
misma que la de un videojuego de 
pelea”, dijo Itsuno sobre la franquicia 
a través de un intérprete. “Desde el 
número de fotogramas necesarios 
para el botón de entrada hasta el nú-
mero de fotogramas para el propio 
golpe al enemigo”. 

Itsuno afirmó que el Dragon’s 
Dogma original había sido un intento 
de crear su juego de rol de acción ideal. 
“Sigo persiguiendo esa idea”, añadió. 

Entre sus colegas en la industria de 
videojuegos, a Itsuno, de 53 años, se 
le ha concedido una libertad poco 
común. Parte de la razón por la que 
Capcom, cuya sede se encuentra en 
un resplandeciente edificio de cristal 
en el centro de Osaka, Japón, ha sido 
su hogar profesional durante más de 
30 años es porque “me han permitido 
hacer lo que he querido”. 

Cuando Itsuno se unió a la compa-
ñía en 1994, no lo hizo en un rol es-
pecializado como artista, animador o 
evaluador, sino como “planificador”. 
“Eso me resultó atractivo”, contó. 
“Quería crear algo por mi cuenta”. 

Itsuno prefirió durante mucho 
tiempo esta manera autónoma de tra-
bajar. Nacido en Osaka en 1970, 
abandonó los deportes de equipo 
como el fútbol y el béisbol en favor 
del tenis, explicando que es un de-
porte en el que “no se puede culpar a 
los demás, solo a uno mismo”. 

Un mundo de videojuego lógico y 
coherente permite a los jugadores asu-
mir responsabilidades. En otras pala-
bras, el jugador es dueño de cada 
dolorosa pérdida y de cada emocio-
nante victoria, ya sea que eso signifi-
que ser víctima del calor mortal del 
fuego de un dragón o de eliminarlo con 
un golpe exquisitamente sincronizado.

Hideaki Itsuno, frente a la sede de Capcom en Osaka, Japón, el 27 de 
septiembre de 2023.

FOTO: ANDREW FAULK/THE NEW YORK TIMES

Hideaki Itsuno in-
tentó crear su juego 

de rol de acción ideal

POR SAMUEL HORTI 

Cuando el productor de videojuegos 
Petr Kolar y sus futuros colegas hicieron 
un viaje de investigación al Legiovlak, 
una réplica de un tren de la época de la 
Primera Guerra Mundial que recorre la 
República Checa, notó los impecables 
uniformes de la Legión Checoslovaca 
que llevaban los guías del museo. 

“Los miembros de la Legión eran 
como caballeros combatiendo”, dijo 
Kolar, cofundador de Ashborne Games, 
después de esa visita. “Siempre se asegu-
raron de estar bien limpios y equipados. 
Esa es una de las razones por las que 
70.000 hombres pudieron controlar 
todo el ferrocarril Transiberiano”. 

Priorizar la precisión histórica fue 
fundamental para el primer juego origi-
nal de Ashborne, Last Train Home, el 
cual narra la evacuación de la Legión 
hacia el este a través de Rusia en los res-
coldos de la guerra. Su viaje hacia los 
barcos con destino a casa en el puerto 
de Vladivostok quedó atrapado en el 
conflicto interno de Rusia entre los ejér-
citos bolcheviques y antibolcheviques. 

La Segunda Guerra Mundial ha 
sido el periodo de batalla histórico 
dominante en los videojuegos, desde 
la franquicia Medal of Honor y los 
primeros títulos de Call of Duty hasta 
Hell Let Loose. Pero eso significa que 
estudios como Ashborne, que lanzó 
Last Train Home para PC, pueden po-
tencialmente extraer narrativas más 
frescas de la Primera Guerra Mun-
dial. Los jugadores pudieron ser men-
sajeros en la Batalla de Galípoli en 
Battlefield 1 y experimentar los horro-
res del gas cloro en Valiant Hearts: 
The Great War. 

Jos Hoebe, fundador de BlackMill 
Games y productor de videojuegos de 
disparos de la Primera Guerra Mundial 
desde hace mucho tiempo, dijo que los 
desarrolladores tenían la responsabili-
dad de presentar correctamente los de-
talles, en especial cuando una batalla o 
evento en particular tiene pocas repre-
sentaciones en la cultura popular. Para 
sus juegos, Hoebe digiere documentos 
históricos en un intento de comprender 
al soldado promedio y arrojar luz sobre 
aspectos del combate que suelen pa-
sarse por alto. 

Last Train Home es un juego de es-
trategia en tiempo real en el que el juga-
dor ordena escuadrones especializados 
en campos de batalla rurales. Los explo-
radores despejan la niebla de la guerra, 
los fusileros cargan contra los enemigos 
—por lo general el Ejército Rojo bol-
chevique— y los médicos curan las he-
ridas. Otra parte importante del juego 
es gestionar el tren blindado y la ex-
hausta infantería mientras luchas con-
tra las enfermedades, el hambre y el 
cruel frío siberiano. 

El museo Legiovlak no fue la única 
inspiración para Ashborne, la produc-
tora con sede en Brno, República 
Checa. Un investigador de la Asocia-
ción de Legionarios Checoslovacos, un 

grupo de veteranos, le impartió cono-
cimientos al estudio sobre equipos y 
armas. Y por casualidad, el director 
narrativo del juego encontró un libro 
lleno de bocetos de soldados de la Le-
gión en una tienda de segunda mano. 

“Nuestro entorno está dibujado de 
manera similar a esas ilustraciones”, 
afirmó Kolar. 

Para poder meter años de conflicto 
en 40 horas de juego, Ashborne modi-
fica un poco la historia. 

A veces, esos cambios son cosméti-
cos, como, por ejemplo suavizar el ca-
muflaje para que los soldados se 
destaquen en la pantalla. Otros cam-
bios aumentan la importancia de lo 
que está en juego: los jugadores pue-
den salvar a los familiares del zar Ni-
colás II, el último emperador de Rusia, 
cuando en realidad fueron ejecutados 
antes de que la Legión llegara a la ciu-
dad de Ekaterimburgo. Y la evidencia 
de mujeres combatientes de la Legión 
llevó a Ashborne a contar la historia 
ficticia de un escuadrón exclusivamente 
femenino llamado Valkyrie. 

El estudio, que es en parte checo y en 
parte eslovaco, espera haber hecho jus-
ticia a la saga, dijo Kolar, quien espera 
que algunos de los detalles más nota-
bles de la historia queden grabados en 
los jugadores. Al menos un soldado de 
la Legión sobrevivió a las balas rusas y 
a la nieve solo para morir de una forma 
inusual en el viaje en barco a casa. 

“‘¿Los soldados fueron atacados por 
un tiburón? Eso no tiene sentido’”, dijo 
Kolar, intuyendo lo que digan algunos 
jugadores. “Y, luego, lo buscarán en 
Google y se darán cuenta: ‘Oye, esto es 
algo que realmente sucedió’”.

Un videojuego como lección de 
la Primera Guerra Mundial

Una captura de pantalla de ‘Last Train Home’, un juego de estrategia en tiempo real.

CAPTURA: ASHBORNE GAMES VÍA THE NEW YORK TIMES

Para sus juegos, Jos 
Hoebe digiere docu-

mentos históricos
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ESTILO DE VIDA

POR NICOLE SPERLING 
Antes, por ejemplo, en 2019, si un ci-

neasta firmaba un acuerdo con Netflix, 
significaba que le pagarían bien y ten-
dría libertad creativa total. ¿Su película 
se estrenaría en cines? Casi nunca. Aun 
así, el sueldo y la libertad —y la posibi-
lidad de llegar a la enorme base de sus-
criptores del servicio de emisión en 
continuo— ayudaban a compensar la 
falta de bombo y platillo que se produce 
cuando un estudio tradicional estrena 
una película en salas de todo el mundo. 

Pero esos días son cosa del pasado. 
Dan Lin llegó el 1 de abril como nuevo 

jefe del departamento cinematográfico 
de Netflix y ha empezado a hacer cam-
bios. Ha despedido a casi 15 personas del 
grupo ejecutivo creativo de su división, 
incluyendo un vicepresidente y dos direc-
tores. El departamento cinematográfico 
está conformado por 150 personas. Lin 
reorganizó su departamento por géneros 
en lugar de por presupuestos y ha indi-

cado que Netflix ya no es solo el hogar 
de películas costosas de acción con gran-
des estrellas de cine, como El hombre gris 
con Ryan Gosling y Chris Evans o Alerta 
roja con Ryan Reynolds, Gal Gadot y 
Dwayne Johnson. 

El mandato de Lin es más bien me-
jorar la calidad de las películas y pro-
ducir un espectro más amplio de ellas 
—con distintos niveles de presu-
puesto— para atraer más los variados 
intereses de los 260 millones de suscrip-
tores de Netflix. También cambiará las 
fórmulas de pago a los talentos, lo que 

Netflix ya no es solo  
el hogar de películas 

costosas de acción

La nueva estrategia 
fílmica de Netflix

Leonardo DiCaprio, Ted Sarandos y Scott Stuber en la fiesta posterior al es-
treno de ‘El irlandés’ en Nueva York, el 27 de septiembre de 2019.

FOTO: NINA WESTERVELT/THE NEW YORK TIMES

significa que se acabarán los enormes 
acuerdos iniciales. 

Ahora que Netflix se ha convertido en 
la plataforma dominante de emisión en 
continuo, ya no tiene que pagar mucho 
dinero para atraer a cineastas autorales 
como Martin Scorsese, Alfonso Cuarón 
y Bradley Cooper. También ayuda que 
algunos de los grandes estudios vuelvan 
a permitir que sus películas se vean en 
Netflix poco después de aparecer en los 
cines, lo que proporciona más contenido 
para atraer suscriptores. La última lista 
de las 10 películas en inglés más vistas 
en el servicio incluía seis producidas 
fuera de Netflix. 

El predecesor de Lin como jefe del 
departamento cinematográfico de Net-
flix, Scott Stuber, asumió el cargo en 
2017, cuando la compañía no tenía an-
tecedentes como productora de pelícu-
las originales. Para tener éxito, Stuber, 
que había sido vicepresidente de pro-
ducción en Universal Pictures, gastó 
mucho en talento, prometiendo a los 
cineastas una libertad creativa casi 
total y presupuestos elevados. Hasta 
cierto punto, funcionó. Los directores 
consiguieron realizar los proyectos que 
les apasionaban y sus películas obtu-
vieron nominaciones a los Premios 
Oscar (aunque pocas victorias).

POR JOHN KOBLIN 

A inicios del año pasado, Josh Mei-
sel y su esposa querían ver un nuevo 
drama de Peacock que estaba de 
moda, Poker Face, protagonizado por 
Natasha Lyonne. 

Sin embargo, Meisel, un científico 
que vive a las afueras de Boston, no se 
suscribió a Peacock. Ya pagaba por 
media docena de otros servicios de 
emisión en continuo y estaba reacio a 
suscribirse a otro. Por lo tanto, él y su 
esposa hicieron un pacto. Si dejaban de 
ver Poker Face después de dos sema-
nas, iban a cancelar Peacock. 

Como era de esperarse, perdieron el 
interés y cancelaron el servicio. Y, en-
tonces, Miesel se dio cuenta: ¿por qué 
parar ahí? 

En las semanas posteriores, Meisel, 
de 39 años, se despidió de Max, Apple 
TV+ y Hulu. Con el tiempo volvió a 
suscribirse a Hulu y Apple TV+ 
cuando hubo series que la pareja que-
ría ver —Hulu para El oso, Apple TV+ 
para Caballos lentos—, pero volvió a 
cancelarlos después de terminar de ver 
una nueva temporada. 

Y no es para nada el único. 
Los estadounidenses son cada vez 

más impulsivos a la hora de presionar el 
botón de cancelación de sus servicios de 
emisión en continuo. Más de 29 millones 
—casi una cuarta parte de los suscripto-
res de servicios de emisión en continuo 
de paga a nivel nacional— han cance-
lado tres o más servicios en los últimos 
dos años, según Antenna, una empresa 
de investigación de suscripciones. Y las 

cifras aumentan con rapidez. 
Los datos indican un cambio drás-

tico en el comportamiento de los con-
sumidores, muy diferente de la era del 
cable, cuando los televidentes en esen-
cia se quedaban con un único provee-
dor, así como de los primeros días de 
las llamadas guerras de la emisión en 
continuo, cuando la gente no paraba 
de sumar servicios sin sacrificar nin-
guno ni saltar de uno a otro. 

Entre estos suscriptores nómadas, 
algunos se aprovechan de la facilidad 
para saltar de un servicio a otro, con 
un contrato mensual y el simple clic de 
un botón. De hecho, estos usuarios 
pueden ser volubles; una tercera parte 
de ellos se vuelve a suscribir al servicio 
cancelado después de seis meses, según 
la investigación de Antenna. 

“En tres años, pasó de ser un compor-
tamiento muy específico a convertirse en 
una parte absolutamente mayoritaria 
del mercado”, afirmó Jonathan Carson, 
director ejecutivo de Antenna. 

El cambio les da mucha más flexibi-
lidad a los consumidores, pero las con-
secuencias podrían ser significativas 

Mucha más gente está saltando de una suscripción a una plataforma de emisión en continuo a otra, un comportamiento 
que podría tener consecuencias importantes para la industria del entretenimiento. 

Más de 29 millones han 
cancelado tres o más 
servicios en dos años

ILUSTRACIÓN: OSCAR NIMMO/THE NEW YORK TIMES

nuo. (Por ejemplo, el año pasado, Dis-
ney+ y Hulu subieron $us 3 al mes el 
precio de sus tarifas sin anuncios). 

Los suscriptores menos leales podrían 
introducir todo un nuevo nivel de com-
plejidad a su negocio. El año pasado, 
estos “suscriptores en serie”, como los 
llama Antenna, representaron más o 
menos el 40% de todas las nuevas sus-
cripciones y cancelaciones, según Car-
son. Sin duda, las empresas “no pueden 
ignorarlos, porque son una parte muy 
importante y activa del mercado”. 

Según los ejecutivos, una opción para 
frenar el movimiento de los clientes es re-
cuperar elementos del paquete de cable 
vendiendo juntos los servicios de emisión 
en continuo. Los ejecutivos creen que los 
consumidores estarían menos dispuestos 
a cancelar un paquete que ofreciera ser-

para las grandes empresas de medios, 
en especial si este comportamiento se 
vuelve todavía más común. 

Las empresas tradicionales de me-
dios, como Paramount, Warner Bros. 
Discovery, NBCUniversal y Disney, in-
tentan andar el camino extremada-
mente accidentado que va del paquete 
de cable (que tenía una rentabilidad 
enorme) a la emisión en continuo (que 
no lo tiene). Por ejemplo, Peacock, de 
NBCUniversal, perdió $us 2.800 millo-
nes el año pasado. 

Como resultado, las empresas recor-
taron sus inversiones en programas —
en 2023, la cantidad de series que 
siguen un guion en Estados Unidos su-
frió su mayor declive en al menos 15 
años— y están aumentando los precios 
de sus servicios de emisión en conti-

vicios de varias empresas. 
Disney ha tenido éxito al agrupar 

Disney+, Hulu y ESPN+ en un solo 
paquete. También se sumó a otras em-
presas, como Fox y Warner Bros. Dis-
covery, al anunciar un servicio de 
emisión en continuo de deportes pro-
gramado para arrancar este otoño. 

Aunque los suscriptores nómadas 
suelen ser gente un poco más joven y 
con ingresos un poco más bajos, “es 
una actividad que realizan todos los 
tipos de estadounidenses”, señaló Car-
son. La sensibilidad al precio es un fac-
tor. Según un nuevo estudio de 
Deloitte, los estadounidenses con una 
suscripción de emisión en continuo gas-
tan un promedio de $us 61 al mes por 
cuatro servicios, un aumento en com-
paración con los $us 48 de hace un año.

El nuevo hábito 
televisivo de los 

estadounidenses: 
suscribirse, ver, 

cancelar y repetir



POR APOORVA MANDAVILLI 
Y EMILY ANTHES 

En sus tres décadas de trabajo con 
elefantes marinos, la doctora Marcela 
Uhart nunca había visto nada parecido 
a la escena de las playas de la península 
argentina de Valdés, en octubre del año 
pasado. 

Era la temporada alta de cría: la 
playa debería haber estado repleta de 
harenes de hembras fértiles y enormes 
machos luchando entre sí por el domi-
nio. En lugar de eso, “solo había un ca-
dáver tras otro”, recordó Uhart, quien 
dirige el Programa de Sanidad de la 
Fauna Silvestre Latinoamericana de la 
Universidad de California, en Davis. 

El H5N1, uno de los muchos virus 
que causan la gripe aviar, ya había ma-
tado al menos a 24.000 leones marinos 
sudamericanos a lo largo de las costas 
del continente en menos de un año. 
Ahora había llegado por los elefantes 
marinos. 

Cachorros de todas las edades, desde 
recién nacidos hasta destetados, yacían 
muertos o moribundos en la línea de 
marea alta. Los cachorros enfermos 
yacían apáticos, con espuma rezu-
mando de sus bocas y narices. Uhart lo 
llamó “una imagen del infierno”. 

En las semanas siguientes, ella y un 
colega —protegidos de pies a cabeza 
con guantes, batas y mascarillas, y ro-
ciándose periódicamente con lejía— 
documentaron cuidadosamente la de-
vastación. Los miembros del equipo se 
situaron en lo alto de los acantilados 
cercanos, evaluando el número de víc-
timas con drones. 

Lo que encontraron fue asombroso: 
el virus había matado a unas 17.400 
crías de foca, más del 95% de los ani-
males jóvenes de la colonia. 

La catástrofe fue la más reciente de 
una epidemia de gripe aviar que azota el 
mundo desde 2020 y que ha llevado a las 
autoridades de varios continentes a sa-
crificar aves de corral y de otro tipo por 
millones. Solo en Estados Unidos se han 
sacrificado más de 90 millones de aves 
en un vano intento de disuadir al virus. 

No se ha podido detener al H5N1. 
Los virus de la gripe aviar tienden a ser 
quisquillosos con sus huéspedes, nor-
malmente se adhieren a un tipo de ave 
silvestre. Pero este se ha infiltrado rá-

mientos: el virus se está adaptando a 
los mamíferos y está cada vez más 
cerca de propagarse entre las personas. 

Una pandemia humana no es para 
nada inevitable. Al menos hasta ahora, 
los cambios en el virus no indican que 

el H5N1 pueda causar una pandemia, 
dijo Sutton. 

 
Mortalidad marina 
En 1996 se identificó una cepa alta-

mente patógena de H5N1 en aves acuá-
ticas domésticas en China. Al año 
siguiente, 18 personas se infectaron 
con el virus en Hong Kong, y seis mu-
rieron. El virus se acalló, pero reapare-
ció en Hong Kong en 2003. Desde 
entonces, ha causado decenas de brotes 
en aves de corral y ha afectado a más 
de 800 personas que estuvieron en es-
trecho contacto con las aves. Mientras 
tanto, siguió evolucionando. 

Un patógeno mutante 
Los virus de la gripe son expertos en 

adquirir nuevas mutaciones; cuando dos 
tipos de virus de la gripe infectan al 
mismo animal, pueden barajar su mate-
rial genético y generar nuevas versiones. 

No está claro cómo y cuánto ha 
cambiado el virus H5N1 desde su apa-
rición. Un estudio realizado el año pa-
sado demostró que, tras entrar en 
Estados Unidos, el virus se mezcló rá-
pidamente con otros virus de la gripe 
que circulaban por el país y se trans-
formó en varias versiones, algunas 
leves y otras causantes de graves sínto-
mas neurológicos. 

 
Qué pasará después 
Estados Unidos está preparado para 

una pandemia de gripe, con algunas re-
servas de vacunas y antivirales, pero es 
posible que sus esfuerzos por vigilar el 
virus no lo detecten con la rapidez sufi-
ciente para desplegar esas herramientas. 

Pasaron varias semanas antes de que 
los ganaderos, y luego las autoridades, 
supieran que el virus H5N1 circulaba 
entre las vacas lecheras. 

En cierto modo, la propagación ac-
tual entre las vacas lecheras es una 
oportunidad para practicar el simula-
cro, dijo Rick Bright, director ejecutivo 
de Bright Global Health, una empresa 
de consultoría que se centra en la me-
jora de las respuestas a las emergencias 
de salud pública. Pero el Departa-
mento de Agricultura de Estados Uni-
dos solo exige pruebas voluntarias a las 
vacas, y no es tan oportuno y transpa-
rente con sus conclusiones como debe-
ría, afirmó. 

Rosemary Sifford, veterinaria jefe 
del departamento, dijo que su personal 
estaba trabajando duro para compartir 
la información lo más rápidamente po-
sible. “Se trata de una enfermedad 
emergente”, afirmó. 

Los responsables gubernamentales 
suelen mostrarse cautos y desean dis-
poner de más datos. Pero “dada la ve-
locidad a la que puede propagarse y la 
devastadora enfermedad que puede 
causar, si nuestros dirigentes dudan y 
no aprietan los gatillos adecuados en el 
momento oportuno, nos cogerán des-
prevenidos una vez más”, afirmó 
Bright. 
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SALUD

La gripe aviar se propaga entre más mamíferos

POR EMILY ANTHES,  
APOORVA MANDAVILLI  

Y NOAH WEILAND 
Algunos reguladores federales afir-

maron que unas muestras de leche pas-
teurizada de todo Estados Unidos 
dieron positivo por remanentes inacti-
vos del virus de la gripe aviar que ha es-
tado infectando a las vacas lecheras. 

Los funcionarios indicaron que los 
fragmentos virales no representan una 
amenaza para los consumidores. Me-
diante un comunicado, la Administra-
ción de Alimentos y Medicamentos 
(FDA, por su sigla en inglés) mani-
festó: “A la fecha, no hemos observado 
nada que modifique nuestra evalua-
ción de que el suministro de leche co-
mercial es seguro”. 

Durante el mes pasado, un virus de 
gripe aviar conocido como H5N1 ha 
sido detectado en más de 30 granjas le-
cheras en ocho estados. También se sabe 
que el virus infectó a un trabajador, 
cuyo único síntoma fue conjuntivitis. 

Algunos científicos han criticado la 
respuesta federal y han dicho que el 
Departamento de Agricultura ha sido 
demasiado lento en compartir datos 
importantes y no ha llevado de la ma-
nera adecuada las pruebas al ganado 
para detectar la infección. 

David O’Connor, un experto en 
virus en la Universidad de Wisconsin-
Madison, señaló que encontrar frag-
mentos virales en la leche de la cadena 
de suministro comercial no es lo ideal, 
pero el material genético representa un 
riesgo menor para los consumidores 
que toman leche. 

O’Connor agregó: “El riesgo de in-
fectarse a través de la leche que con-
tiene fragmentos virales en ella debería 
ser nulo. El material genético no puede 
replicarse por sí mismo”. 

Los funcionarios no dieron a cono-
cer cuántas muestras de leche pasteu-
rizada habían dado positivo por 
fragmentos virales ni de dónde prove-
nían esas muestras. Algunos expertos 
aseguran que esas son preguntas clave. 
Alrededor de una tercera parte de las 
muestras dieron positivo, esto según 
dos personas con conocimiento de los 
datos no autorizadas para hablar. 

Si los fragmentos están presentes en 
muchas muestras en el suministro co-
mercial de leche, esto indicaría que es 
probable que el brote sea mucho más 
extenso de lo que se creía. 

O’Connor opinó: “El problema en 
vacas lecheras podría ser mucho más 
grande de lo que sabemos. Esa sería la 
preocupación, no que la leche en sí 
misma sea un riesgo”.

El problema no es la 
leche, sino la existencia 
del virus en las vacas

La afectación a los 
mamíferos marinos 

es preocupante

Descubren fragmentos del virus de la gripe aviar en la leche

Elefantes marinos descansando en la colonia de Piedras Blancas, cerca de San Simeón, California. Los elefantes marinos 
se reproducen en grandes colonias hacinadas y estornudan todo el día, dispersando grandes gotas de mucosidad cada vez 
que lo hacen.
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Vacas lecheras Holstein consumen una mezcla de granos en una granja de 
lácteos en las afueras de Muleshoe, Texas, el 4 de enero de 2016.

FOTO: ALLISON TERRY/THE NEW YORK TIMES

pidamente en una asombrosa variedad 
de aves y animales, desde ardillas y 
mofetas hasta delfines nariz de botella, 
osos polares y, más recientemente, 
vacas lecheras. 

“En toda mi carrera no habíamos 
visto un virus que ampliara tanto su 
gama de huéspedes”, afirmó Troy Sut-
ton, virólogo que estudia los virus de 
la gripe aviar y humana en la Univer-
sidad Estatal de Pensilvania. 

La afectación a los mamíferos mari-
nos y a las industrias láctea y avícola 
es suficientemente preocupante. Pero 
lo que más preocupa, según los exper-
tos, es lo que presagian estos aconteci-
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